
Павильоны по продаже клуб-
ники открылись в разных рай-
онах города — все столичные 
округа охвачены «Ягодным 
сезоном», логотип которого 
украшает торговые точки. 
Сейчас продукцию везут пре-
имущественно из южных ре-
гионов страны: Краснодар-
ского и Ставропольского кра-
ев, Волгоградской, Астрахан-
ской, Ростовской областей, 
Крыма, Кабардино-Балкарии, 
Адыгеи, Дагестана, Карачае-
во-Черкесии, Северной Осе-
тии — Алании, Ингушетии.
— Астраханская клубника 
пользуется хорошим спро-
сом, — отмечает продавец Ин-
га Чумак, работающая в пави-
льоне на Тишинской площа-
ди. — За покупками приходят 
целыми семьями, бабушки 
и дедушки спешат побаловать 
себя и любимых внуков. За 
природными витаминами 
охотно идут и местные жите-
ли, и сотрудники ближайших 
офисов и компаний. Порой 
у прилавка даже выстраивает-
ся очередь. 
— Меня привлек аромат, — 
улыбается одна из первых по-
купательниц на точке Ната-
лья Ботова. — Именно он по-
мимо внешнего вида ягод — 
главный показатель качества, 
которому можно доверять.
Москвич Сергей Харламов об-
радовался, увидев, что открыл-
ся павильон с клубникой. 
— Больше всего довольна бу-
дет моя жена, когда мы с Раль-
фом принесем ей свежих 
ягод, — признался молодой 

человек в беседе с корреспон-
дентом «ВМ». Пес Ральф в знак 
солидарности с хозяином ве-
село помахал хвостом, а по-

том черным мо-
крым носом обню-
хал товар — ягоды 
признал свежими 
и вкусными, так 
что ему тоже до-
сталось немного 
сочного сезонного 
угощения.
Кстати, врачи, ну-
трициологи и дие-
тологи советуют 
есть ягоды по-
немногу. И обяза-

тельно свежими.
— В клубнике много витами-
нов, — отмечает нутрициолог 
Полина Казимирова. — Да, 

она может вызывать аллер-
гию, как и любой другой про-
дукт. Но аллергическая реак-
ция на нее случается лишь 
в редких случаях: у 3–4 про-
центов детей до двух лет 
и у 0,5–1 процента детей бо-
лее старшего возраста.
В свою очередь, в Роспотреб-
надзоре напомнили, что сле-
дует покупать сухую, без при-
знаков гниения клубнику од-
нородного цвета и с насыщен-
ным ягодным ароматом. 
А сладость можно определить 
по черенку: если между яго-
дой и листиками есть расстоя-
ние, она будет сладкой, если 

Вчера в Москве 
официально 
стартовал сезон 
продажи клуб-
ники. Ее привез-
ли из южных ре-
гионов страны. 
Географию про-
даж в столице 
расширили, 
устроив ягод-
ный фестиваль. 

Проведем самый крупный 
городской фестиваль
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин на своем персональ-
ном сайте заявил о запуске 
фестиваля «Лето в Москве. 
Все на улицу!»

Новый формат фестиваля 
объединит городские летние 
активности и станет самым 
продолжительным в мире. 
В течение 100 дней на бульва-
рах и в скверах, в парках и на 
набережных, в традиционных 
точках проведения праздни-
ков и фестивалей и в неожи-
данных местах вроде площа-
док для выгула собак будут 
организованы различные ме-
роприятия.
К примеру, этим летом Буль-
варное кольцо станет про-
странством моды, спорта 
и культуры. На Никитском 
бульваре пройдет вернисаж. 
Петровский бульвар отдадут 
в распоряжение художников, 

любящих рисовать на пленэ-
ре. На Покровском бульваре 
пройдут литературные чте-
ния, а на Тверском — мини-
фестивали моды, фотографии 
и красоты. На Пушкинской, 
Крымской, Лужнецкой и дру-
гих популярных набережных 
планируется организовать 
спортивные тренировки, те-
матические мастер-классы, 
литературные чтения, му-

зыкальные выступления 
и другое.
— Городские парки, как всег-
да, приглашают погулять 
и покататься на лодках, по-
смотреть кино, посетить ат-
тракционы, поиграть на дет-
ских площадках и позани-
маться уличным спортом. 
А с началом календарного ле-
та будут готовы к встрече го-
стей и открытые бассейны, — 
сообщил Сергей Собянин.
Он добавил, что на портале 
mos.ru открыт сервис бесплат-
ного бронирования городских 
площадок, где желающие мо-
гут найти место практически 
под любое мероприятие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Показали главные 
проекты 
Делегация правительства 
Москвы приняла участие 
в XV Международном 
экономическом форуме 
«Россия — исламский мир: 
KazanForum-2024». На стен-
де столицы представили ин-
фраструктурные, градо стро-
ительные и инновационно-
технологичские проекты.

В этом году ключевой темой 
форума стало «доверие и со-
трудничество». Представите-
ли более 80 государств об-
судили укрепление науч но-
технических, торгово-эко-
номических куль турных 
и со циальных связей.
Экспозиция Москвы работала 
все три дня форума. Партнеры 
из стран исламского мира 
смогли оценить экономиче-
ский потенциал российской 
столицы, а также главные 
проекты, направленные на 

улучшение городской среды 
и качества жизни населения. 
Среди них, например, строи-
тельство Большой кольцевой 
и других линий метро.
— Ключевым мероприятием 
на стенде Москвы стала меж-
дународная видеоконферен-
ция между российскими и ин-
донезийскими бизнес-круга-
ми, — рассказали в Департа-
менте внеш не эконо мических 
и международных связей Мо-
сквы.
В заключительный день фору-
ма делегация Москвы приня-
ла участие в сессии «Техноло-
гический трансфер — тренды 
технологического развития 
в современном мире». Участ-
ники обсудили возможность 
передачи инновационных 
технологий из развитых реги-
онов в другие страны.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера стартовала акция Центробанка «Монетная неделя». До 2 июня можно обменять 
мелочь на бумажные купюры или зачислить средства на свой счет без комиссии. Адреса 
подразделений банков — участников акции смотрите на сайте монетнаянеделя.рф.
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Этот сладкий вкус лета
В столице стартовал сезон продажи ягод. Первой гостьей 
на прилавках стала клубника от российских фермеров 

ВОПРОСОВ РЕШИЛИ МОСКВИЧИ С ПОМО
ЩЬЮ ПОРТАЛА НАШ ГОРОД ЗА 12 ЛЕТ. 
ТОЛЬКО С НАЧАЛА 2024 ГОДА БЛАГОДАРЯ 
ПОРТАЛУ БЫЛО УСТРАНЕНО СВЫШЕ 
800ТЫСЯЧ НЕДОЧЕТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

9 000 000
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО ПРА
ВИТЕЛЬСТВА, РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАР
ТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ ГОРОДА

Сезон ягод в Москве открыт. 
В этом году город принял ре-
шение увеличить количество 
адресов продаж со 150 до 250, 
а также расширить ассорти-
мент — в специальных торго-
вых конструкциях можно будет 
помимо клубники приобрести 
малину, голубику, крыжовник, 
ежевику, бруснику, чернику, 
клюкву, смородину и жимо-
лость. Всего в Москву привезут 
ягоды примерно из 40 регио-
нов России. Так мы поддержим 
фермеров, а у жителей будет 
более широкий выбор. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всего в нынешнем 
году планируется 
открыть 
250 фирменных 
торговых точек

20 мая. Покупательница Наталья Ботова в павильоне на Тишинской площади впервые в этом сезоне покупает клубнику. 
Выбирает ягоды за приятный аромат и яркий красный цвет. Фото: Василиса Чернявская

Студенческий 
праздник жизни

«Студенческая весна» — это творче-
ская инициатива, конкурс, который 
известен практически каждому. 
В этом году он проводится в 32-й раз.
Стать участником «Студенческой вес-
ны» очень почетно и значимо. Чтобы 
попасть на итоговый конкурс, участ-
ники проходят сначала вузовские от-
боры, затем региональные. 
Общее количество участников 
у нас — 3600 человек. И каждый год 

происходит очень сильная и конкурентная борьба за ме-
ста на фестивале. Особенно сильно ведут эту борьбу ре-
бята из регионов. Потому что у нас представлены все 
субъекты РФ, и каждый хочет отправить «от себя» боль-
шую делегацию, привезти в свой родной регион как 
можно больше призов. И все это создает бешеную, в хо-
рошем смысле, атмосферу, которая 
заряжает все студенчество. 
Поэтому каждый регион гордится, 
когда именно на его территории про-
ходит этот замечательный конкурс. 
Потому что эта неделя — период, ког-
да во всем городе мы видим только 
студентов! Получается такой кругло-
суточный заряд жизненной энергией.  
Я очень рада, что в этом году Саратов 
впервые принимает гостей в рамках 
«Студенческой весны». Я знаю, что гу-
бернатор и его команда готовятся 
к проведению конкурса очень давно, 
все находятся в предвкушении этого 
действа. Ведь предстоит разместить 
такое большое количество молодежи и экспертов. В об-
щей сложности получается около 3,6 тысячи приезжаю-
щих гостей. И, конечно же, «Студенческая весна» — это 
проект, который постоянно развивается. Например, до-
бавляются новые номинации, новые вызовы. К примеру, 
у нас появился «научный слэм» — состязания молодых 
ученых. В этом году у нас точно будет сильно отражена 
тематика Года семьи, в том числе эта тема будет активно 
фигурировать в номерах студентов. 
В Саратове у нас все связано с Юрием Гагариным, поэто-
му ключевая тема — «Студенческая весна. Ближе к звез-
дам». Она приурочена к 90-летию со дня рождения этого 
великого человека. Мы также благодарны нашему жюри, 
ведь их строгие требования к конкурсным номерам сту-
дентов помогают провести все праздничные мероприя-
тия на высшем уровне. 

С 26 мая стартует всероссийский фестиваль «Рос-
сийская студенческая весна». Заместитель мини-
стра науки и высшего образования РФ Ольга Пе-
трова рассказала подробности.

первый 
микрофон

ОЛЬГА 
ПЕТРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МИНИСТРА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ РФ

ПОДРОБНЕЕ О ФЕСТИВАЛЕ ЧИ
ТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
МЭР РАССКАЗАЛ О РЕКОНСТРУК
ЦИИ ПОЛИКЛИНИК ➔ СТР. 2

В 2023 году было продано 
более 2,1 тысячи тонн 
клубники и земляники. 
В среднем продавец рас-
продает весь запланиро-
ванный объем товара 
за 30–40 дней. Всего 
к  реализации заплани-
ровано более 20 различ-
ных сортов клубники 
и земляники. Цена варьи-
рует в зависимости от ре-
гиона-поставщика. 
Так, за астраханскую 
просят 480, за подмо-
сковную — 530, а за ка-
рельскую — 600 рубл ей 
за килограмм.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

среда обитания

Нет преград для любопытных — 
стартовала акция «День без 
турникета». Какие организации 
ждут гостей  ➔ СТР. 3

надо понимать

А президент-то ненастоящий! Срок 
полномочий Владимира Зеленского 
истек. Кто может заменить главу 
Украины  ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Сим-сим, откройся. Студенты 
Политеха разрабатывают замок, 
который будет работать с помощью 
смартфона  ➔ СТР. 6
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А ты
записался 
на контрактную службу?

же листики плотно к ней при-
легают, то с кислинкой.
— У клубники короткий срок 
хранения, это нежная и быст-
ропортящаяся ягода. Покупай-
те ровно столько, сколько гото-
вы съесть, — дали рекоменда-
ции в Роспотребнадзоре.
Ягодный сезон пока только 
начинается — все точки по 
продаже клубники заработа-
ют в течение нескольких не-
дель. Аграрии из регионов го-
товы оперативно поставлять 
ягоды на прилавки. Как отме-
чает продавец Инга Чумак, 
всей запланированной пар-
тии, как правило, хватает на 

месяц-полтора бесперебой-
ной работы. Подвозить уро-
жай готовы максимально опе-
ративно. 
— Мы еще только входим 
в массовую уборку, — отмеча-
ют поставщики из Астрахан-
ской области, пообещав, что 
ягод хватит на всех желаю-
щих.
Присоединятся к аграриям из 
южных регионов страны 
и другие фермеры, где ягоды 
созреют чуть попозже. До-
ставлять в столицу их будут 
в течение всего сезона. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Находки археологов 
передадут музеям
У московских археологов на-
чался полевой сезон. С мая 
по октябрь раскопки пройдут 
более чем на 200 площадках, 
расположенных практически 
во всех округах столицы.

Как напомнил руководитель 
Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов, археологи работа-
ют круглый год. Там, где есть 
возможность, устанавливают 
тепляки, чтобы и зимой, 
и ранней весной можно было 
продолжать раскопки. Однако 
большую часть времени до на-
чала основного сезона архео-
логи проводят в мастерских, 
где реставрируют находки.
— Только с начала этого года 
московские археологи нашли 
более двух тысяч артефак-
тов, — рассказал Алексей Еме-
льянов. — Из них свыше 
300 уже законсервированы 
и отреставрированы. Все эти 
предметы пополнят музей-
ный фонд столицы.
Так, археологам удалось со-
брать целую коллекцию дет-

ских игрушек. Самые ранние 
находки относятся к XVI веку. 
Это белоглиняный коник 
и красноглиняная фигурка че-
ловечка в средневековом 
мужском костюме.
— Вы только представьте, что 
500 лет назад, а это времена 
Ивана Грозного, маленький 
москвич играл в эти самые 
игрушки, — подчеркнул Еме-
льянов и обратил внимание 
на детали: у коня цветной гли-
ной прорисована грива, со-
хранился узор на сбруе.
Археологи также нашли сви-
стульки XVII–XVIII веков и бо-
лее поздние керамические 
игрушки. Среди них, напри-
мер, обезьянка в душегрейке, 
подбитой мехом, и девочка, 
которая несет маленького 
братца и лукошко с грибами. 
По мнению специалистов, ма-
стер мог вдохновиться рус-
ской народной сказкой «Гуси-
лебеди» или картиной Кон-
стантина Маковского «Дети, 
бегущие от грозы».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

20 мая. Руководитель Департамента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов показывает игрушку XVI века

Аукционы дают возможность 
экономить бюджетные средства

Идеи горожан помогут развитию 
предпринимательства

Котировочные сессии, кото-
рые прошли в первом кварта-
ле этого года на Портале по-
ставщиков, помогли госу-
дарственным 
и муниципальным 
заказчикам сэко-
номить 1,7 милли-
арда рублей. 
Об этом вчера рас-
сказала замести-
тель мэра Москвы, 
руководитель Де-
партамента эконо-
мической политики и разви-
тия города Мария Багреева 
(на фото).

С января по март Москва про-
вела 47,9 тысячи котировоч-
ных сессий — мини-аукцио-
нов, участники которых по-
следовательно снижают на-
чальную максимальную цену 
контракта. Одна сессия длит-
ся три, шесть или 24 часа. По-
бедителем становится постав-
щик, который предложил за-
казчику товар, работу или ус-
лугу по самой низкой цене.
— Котировочные сессии — 
эффективный и удобный ме-

ханизм для проведения опера-
тивных закупок малого объе-
ма, который выгоден всем 
участникам, — отметила Ма-

рия Багреева. — 
Бизнес получает 
быстрый доступ 
к госзакупкам, тем 
самым расширяя 
свои рынки сбыта, 
а город в условиях 
растущей конку-
ренции выбирает 
лучшие по цене 

и качеству предложения, эко-
номя бюджетные средства.
На таких мини-аукционах за-
купают строительные, меди-
цинские и хозяйственные то-
вары, канцелярию, электро-
нику и оргтехнику, средства 
связи, программное обеспече-
ние и многое другое. При этом 
в качестве поставщика могут 
выступить не только крупные 
компании, но и индивидуаль-
ные предприниматели, а так-
же самозанятые, что дает до-
полнительные возможности 
для развития малому бизнесу.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Вчера на платформе «Город 
идей» открылась регистра-
ция на новый проект, посвя-
щенный развитию предпри-
нимательства. 

До 22 мая москвичи могут 
внести предложения по раз-
витию столичной бизнес-сфе-
ры, проведению конферен-
ций и наполнению телеграм-
канала «Предпринимай».
— Чтобы работать в правиль-
ном направлении, необходи-
мо постоянно находиться 
в контакте с московским биз-
несом. Уже несколько лет су-
ществует телеграм-канал 
«Предпринимай». В нем мы 
делимся актуальными ново-
стями из мира бизнеса, рас-
сказываем о существующих 
мерах поддержки и деловых 
мероприятиях, — сообщила 
руководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития сто-
лицы Кристина Кострома. — 
Платформа «Город идей» — 

еще один инструмент для по-
лучения обратной связи, 
а также площадка, где можно 
рассказать о проекте и при-
влечь к нему внимание.
Прием инициатив пройдет 
в несколько этапов: предло-
жение, обсуждение и эксперт-
ный отбор, после чего участ-
ники смогут проголосовать за 
понравившиеся варианты. 
Кроме того, на платформе мо-
сквичи примут участие в об-
суждении информационных 
ресурсов и образовательных 
мероприятий в сфере пред-
принимательства, а также ин-
струментов для успешного 
ведения бизнеса и мер его 
поддержки.
Участие в проекте «Предпри-
нимай» дает горожанам воз-
можность как поделиться соб-
ственным опытом, так и вне-
сти свой вклад в поддержку 
предпринимательства благо-
даря новым идеям.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За последние пять лет
в Москве зафиксирован 
двукратный рост инвести-
ций в основной капитал. 
Как подчеркнул вчера 
Сергей Собянин, Мо-
сква — безусловный ли-
дер по привлечению ин-
вестиций среди регионов 
России. Только поитогам 
2023 года объем вложе-
ний составил около 
6,8 триллиона рублей. 

кстати

Полная перестройка
Реконструкция здания дет-
ской поликлиники в Алту-
фьеве в самом разгаре. Сотни 
специалистов работают в две 
смены, стараясь приблизить 
долгожданный день ее откры-
тия. Корпус, построенный 
два десятка лет назад, пере-
страивают практически пол-
ностью. Оставят, как говорят 
строители, только несущие 
стены. Заменят окна, двери, 
а всю перепланировку поста-
раются усовершенствовать 
так, чтобы маленьким паци-
ентам и их родителям было 
комфортно.
— Уделяйте внимание каче-
ству работ, — дал наказ рабо-
чим и специалистам Сергей 
Собянин, обходя здание.
Капитальный ремонт этого 
здания проводится впервые. 
Завершить его планируют 
к осени. Обновят не только 
внутренние помещения, но 
и оборудование. Здесь поя-
вятся аппараты УЗИ эксперт-
ного класса, МРТ и рентген-
кабинеты, оснащенные по 
всем современным москов-
ским стандартам. В коридо-

рах появится все необходи-
мое для удобства посетите-
лей: кондиционеры, кулеры 
с питьевой водой, телевизо-
ры и мягкие диваны. Моло-
дые родители смогут пройти 
обучение по уходу за ново-
рожденными в комнате здо-
рового ребенка. Благоустро-
ят и прилегающую к поли-
клинике территорию.
— У нас одновременно в Мо-
скве вторым этапом рекон-
струируется около 100 поли-
клиник, — заявил Сергей Со-
бянин, — это огромный 
объем! Ремонты идут во всех 
районах Москвы, и задача 

стоит до конца года основные 
работы на этих 100 объектах 
завершить.

Рекордный интерес
Московскую неделю интерье-
ра и дизайна в этом году по-
сетили рекордные 230 тысяч 
человек. Свою продукцию 
представили 985 компаний, 
из них более 40 — между-
народных. Подводя итоги 
прошедших мероприятий, 
Сергей Собянин отметил вы-
сокий интерес к российским 
разработкам и проектам со 
стороны иностранных деле-
гатов.

— Выставку посетили ино-
странные делегации из Егип-
та, Алжира, Марокко, Саудов-
ской Аравии, Индии и Турции. 
Это позволило российским 
производителям открыть для 
себя новые каналы экспорта. 
На Московской неделе инте-
рьера и дизайна были под-
писаны соглашения о сотруд-
ничестве на сумму больше 
13,8 миллиарда руб лей — как 
между российскими компани-
ями, так и с заграничными, — 
заявил мэр.
Посетители выставки могли 
купить понравившуюся ме-
бель и предметы интерьера 

на стендах компаний и в шоу-
руме проекта «Сделано в Мо-
скве».

Новая экспозиция
Экспозиция об истории циф-
ровизации Москвы откры-
лась в павильоне «Умный го-
род» на ВДНХ. 
Как сообщил в соцсетях 
Сергей Собянин, она приуро-
чена к 30-летию рунета и рас-
сказывает, как развивалась 
цифровизация в столице 
и как вместе с ней менялась 
городская жизнь. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Обновляем 
более ста поликлиник
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин оценил 
ход реконструк-
ции головного 
здания детской 
поликлиники 
№ 125 на улице 
Костромской. 
Также он подвел 
итоги Москов-
ской недели ин-
терьера и ди-
зайна. 

день мэра

20 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин, руководитель Департамента капитального ремонта города Алексей Беляев и главный врач детской городской поликлиники № 125 
Татьяна Васильева (слева направо) осмотрели ход реконструкции здания поликлиники на Костромской улице. Завершить обновление должны к нынешней осени

Время ожидания плановых хирургических 
вмешательств существенно сократилось 
В 2024 году в Москве вырас-
тет количество операций, 
повышающих качество 
и продолжительность жизни 
пациентов. Вчера в город-
ской клинической больнице 
№ 15 имени О. М. Филатова 
рассказали и показали, как 
проводят лечение москви-
чей и что изменилось с ро-
стом объемов помощи.

В медицинских организациях 
Москвы реализуется ряд це-
левых программ, направлен-
ных на оказание специализи-
рованной медицинской по-
мощи взрослым и детям 
с применением современных 
методов лечения. Они реали-
зуются по 14 профилям меди-
цинской помощи, среди кото-
рых травматология и ортопе-
дия, офтальмология, сердеч-
но-сосудистая хирургия, 
нейрохирургия и другие.
Один из ведущих стациона-
ров города — больница № 15 
имени Филатова. Здесь в про-
шлом году открылся флаг-
манский центр экстренной 
помощи, что, по словам заме-
стителя главного врача Окса-
ны Шапсиговой, позволило 
разгрузить операционные 
главного корпуса и обеспе-
чить большее число москви-
чей своевременной плановой 
помощью. 
— В этом году мы сможем до-
полнительно провести 18 ты-
сяч специализированных 
операций, в том числе по ле-
чению катаракты, эндопроте-
зированию крупных суставов 
(при изношенных суставах 
и переломе шейки бедра), 
установке кардиостимулято-
ров, — рассказала Оксана 
Шапсигова. 
Один из самых распростра-
ненных видов помощи — 
протезирование суставов. 

Исполняющий обязанности 
заведующего травматологи-
ческим отделением Роман 
Попов поделился, что чаще 
всего к нему в отделение по-
ступают пациенты предпен-
сионного и пенсионного воз-
раста, для которых износ су-
ставов наиболее характерен. 
— Если раньше ожидание 
операции могло составлять 
более месяца, то сегодня бла-
годаря увеличению объемов 
помощи мы проводим плано-
вые операции в течение 
двух-трех недель, а если си-
туация требует срочного 
вмешательства, сроки сокра-
щаются до нескольких 
дней, — сообщил он. 
Роман Попов также отметил, 
что в случае, например, пере-
лома шейки бедра шанс на 
быстрое восстановление у по-

жилого пациента гораздо вы-
ше при проведении операции 
в течение первых несколько 
дней с момента травмы. Это 
доказывают многие между-
народные исследования. 
— Поэтому так важно, что те-
перь помощь пациентам бу-
дет оказываться быстрее, — 
отметил он. 
На днях операцию по замене 
тазобедренного сустава про-
вели москвичке Марите Аза-
рян. У женщины артроз.
— С момента выдачи направ-
ления в поликлинике до опе-
рации прошло меньше меся-
ца, — поделилась она. — 
Я этому очень удивилась, 
ведь раньше ожидание было 
дольше. Огромное спасибо 
врачам!
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ № 15 
ИМЕНИ О. М. ФИЛАТОВА

В прошлом году в столице 
были внедрены специальные 
медицинские программы. 
Благодаря этому увеличива-
ется объем оказываемой по-
мощи москвичам, появляется 
возможность внедрять 
в практику уникальные инно-
вационные методы лечения. 
И все это — в рамках обяза-
тельного медицинского стра-
хования. В нашей больнице 
в два раза увеличились объе-
мы эндопротезирования та-
зобедренного сустава, доба-
вилось ревизионное протези-
рование, которого ранее 
не было в рамках ОМС. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

20 мая. Заведующий отделением травматологии, врач — травматолог-ортопед Роман Попов 
со своей пациенткой Маритой Азарян. Фото: Екатерина Алексеева

Процесс получения льготных 
продуктов упростили

Медицинский объект возведут 
по программе реновации

В электронной медицинской 
карте на портале mos.ru от-
крыли раздел «Моя молоч-
ная кухня». Об этом вчера 
рассказала заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 

В новом разделе москвичи 
могут получить специальный 
QR-код на получение льгот-
ных продуктов питания, не 
выходя из дома.
— Достаточно давно город 
обеспечивает детей, кормя-
щих и беременных женщин 
продуктами питания в молоч-
но-раздаточных пунктах. Для 
этого в столице работает бо-
лее 200 молочных кухонь, 
часть из которых мы уже от-
ремонтировали, — отметила 
Анастасия Ракова. 

Несколько лет назад у мо-
сковских семей появилась 
возможность в онлайн-ре-
жиме подать заявление на 
бесплатное молочное пита-
ние и заказать его на портале 
mos.ru. 
— Благодаря созданию 
в электронной медкарте на 
портале mos.ru нового разде-
ла «Моя молочная кухня» про-
цесс получения бесплатного 
питания стал еще более удоб-
ным и понятным, — подчер-
кнула заммэра. — Вся инфор-
мация находится под рукой, 
и получить питание можно, 
показав специальный QR-код 
из электронной медкарты. 
Такая возможность стала до-
ступна и в мобильном прило-
жении.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В районе Перово построят 
первую по программе рено-
вации стоматологическую 
поликлинику. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Владимир 
Ефимов.

Заммэра отметил, что благо-
даря программе реновации 
не только улучшаются жи-
лищные условия ее участни-
ков, но и формируется новая 
городская среда. Стоматоло-
гическую поликлинику в Пе-
рове возведут в 2025 году. 
— Поликлиника будет рас-
считана на 642 посещения 
в смену. Общая площадь соц-
объекта составит около четы-
рех тысяч квадратных ме-
тров. Им смогут пользоваться 

как будущие новоселы квар-
тир по программе ренова-
ции, так и жители близлежа-
щих кварталов, — рассказал 
Владимир Ефимов. 
Внутренние помещения сто-
матологической поликлини-
ки организуют таким обра-
зом, чтобы снизить вероят-
ность возникновения очере-
дей. Благодаря новой системе 
навигации найти нужный ка-
бинет не составит труда. 
Поликлинику оснастят всем 
необходимым оборудовани-
ем последнего поколения, 
в том числе установят ден-
тальный рентгеновский ап-
парат. Для пациентов созда-
дут удобные зоны ожидания, 
а для медиков — комфортные 
комнаты отдыха. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

здравоохранение
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АНТОН ТАТАРНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОЛЛЕГИИ 
СПОРТИВНЫХ СУДЕЙ МОСКВЫ 
РСОО ФЕДЕРАЦИЯ ГРЕБЛИ 
НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ

Спортсмены соревнуются 
на разных отрезках: 1000, 500, 
200 метров и 5000 метров с по-
воротами. Состоятся одиноч-
ные и парные заезды на бай-
дарках и каноэ. Принимают 
участие мужчины и женщины 
старше 15 лет. Состоится и мас-
совый старт — зрелищное со-
бытие. Волны, ветер, лодки пе-
реворачиваются — настоящий 
азарт. По результатам ком-
плектуется сборная Москвы 
для участия в чемпионате 
России. Он пройдет на Гребном 
канале с 6 по 10 июня. Надеем-
ся, что сборная РФ получит 
допуск на чемпионат мира 
на Филиппинах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Встречный ветер усложнил спортсменам
прохождение заданной дистанции
Вчера в Крылатском состоя-
лось открытие чемпионата 
Москвы по гребле на каноэ 
и байдарках. Корреспондент 
«ВМ» узнал у спортсменов, 
как они готовились к первым 
заездам.

Уже за час до стартов у плотов 
Гребного канала «Москва» 
начали собираться молодые 
спортсмены. Неподалеку 
в эллинге — специальном 
крытом ангаре для обслужи-
вания и хранения лодок — 
15-летний гребец Москов-
ской академии парусных 
и гребных видов спорта Ро-
стислав Данилов и его тренер 
Юлия Иванова готовят свое 
каноэ к заезду.
— Участвую в таких соревно-
ваниях впервые, раньше вы-
ступал в детских турнирах, 
а здесь уже взрослые соперни-
ки, — поделился Ростислав 
Данилов. — Занимаюсь 
гребл ей уже три года. Самое 
сложное — держать равнове-
сие в лодке и быть выносли-
вым. Для этого я все время 

держу себя в форме и трениру-
юсь шесть раз в неделю, хотя 
и учусь еще в восьмом классе.
Юлия Иванова гаечным клю-
чом прикручивает ко дну ка-
ноэ один за одним круглые 
металлические диски. По сло-
вам тренера, это 
необходимо де-
лать, для того что-
бы увеличить вес 
лодки. 
— Такие металли-
ческие диски — 
специальный до-
п о л н и т е л ь н ы й 
груз. Ведь если ка-
ноэ весит меньше 
14, а байдарка 
меньше 12 кило-
граммов, спорт-
смену грозит дис-
квалификация, — объяснила 
тренер Юлия Иванова.
Уже спустила каноэ на воду 
25-летняя Анастасия Федоро-
ва. По ее словам, такой спорт 
и физические нагрузки для нее 
уже стали привычкой.
— Мой заезд состоится в 10:46, 
совсем скоро, а пока я делаю 

разминку, — рассказала «ВМ» 
Анастасия Федорова. — Греб-
лей я занимаюсь с 16 лет, вы-
ступаю от Москвы. Мой папа 
занимался вольной борьбой, 
а мама — волейболом, приу-
чили и меня к активному обра-

зу жизни. Поэтому без воды, 
лодки я уже некомфортно себя 
чувствую. Самое сложное 
в гребле — всегда слушать тре-
нера, несмотря на разные эмо-
ции, которые ты испытыва-
ешь, и быть терпеливым.
Спортсмены должны нахо-
диться в равных условиях, от-

метил арбитр соревнований 
Виктор Бородкин.
— Я двигаюсь за гребцами на 
катере во время заезда, — рас-
сказал арбитр. — Моя зада-
ча — контролировать пра-
вильность прохождения дис-
танции, ведь можно «под-
сесть» на волну идущего 
впереди соперника, а это про-
тив правил. Идти нужно четко 
посередине фарватера.
Первое место среди женщин 
в гребле на байдарках в оди-
ночных заездах заняла спорт-
сменка Кристина Соцкова.
— Ветер сегодня встречный, 
а не попутный, каждый гре-
бок нужно делать плотнее, 
дистанция идет дольше, поэ-
тому прохождение было до-
статочно сложным, — подели-
лась Кристина. — Кстати, 
в 2021 году я уже выступала на 
первенстве Европы и мира. 
Конечно, хотелось бы снова 
попробовать свои силы на со-
ревнованиях международно-
го уровня.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

20 мая. Участница чемпионата Москвы по гребле на байдарках и каноэ Анастасия Федорова 
разминается перед стартом. Фото: Пелагия Замятина

Бизнесмены 
поделятся 
своим опытом
Вчера ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» дал старт сразу 
двум новым курсам для 
предпринимателей. 

До 24 мая проходит бесплат-
ная обучающая программа 
«Школа бизнеса МБМ. Ресто-
ранная сфера». Она рассчита-
на на начинающих предпри-
нимателей в отрасли обще-
ственного питания. Обучение 
проходит в онлайн-формате. 
Участникам доступны пять ве-
бинаров. На них предприни-
матели научатся разрабаты-
вать концепцию ресторана 
и составлять его финансовую 
модель, освоят азы управле-
ния заведением общепита.
— За последние три года в Мо-
скве количество малых и сред-
них предприятий обществен-
ного питания выросло почти 
на 10 процентов. На сегодняш-
ний день в этой отрасли рабо-
тают свыше 20 тысяч юриди-
ческих лиц и индивидуальных 
предпринимателей, — расска-
зала глава Департамента пред-
принимательства и инноваци-
онного развития города Кри-
стина Кострома. 
Экспертами на вебинаре вы-
ступят представители отрасле-
вых объединений, ресторато-
ры с многолетним стажем, 
специалисты в области марке-
тинга и налогообложения.
Кроме того, ГБУ «Малый биз-
нес Москвы» проводит обу-
чающий интенсив для начи-
нающих предпринимателей 
«Маркетинг в сети». Заплани-
ровано четыре вебинара. Так, 
23 мая пройдет вебинар «Ра-
бочие стратегии продвиже-
ния и привлечения клиентов 
через сайт». Слушатели узна-
ют, каким должен быть совре-
менный сайт, как выбирать 
подрядчика для его разработ-
ки и как наращивать трафик, 
а также познакомятся с раз-
ными системами аналитики 
сайтов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Парк современных экологичных и комфортных 
электробусов продолжает пополняться

Работа Контрольно-счетной палаты содействует 
повышению качества госуправления

С начала года в Москву по-
ставили 220 электробусов. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы, руко-
водитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов 
(на фото).

Сейчас в парке Мосгортранса 
уже более 1650 электробусов. 
Они обслуживают почти 
120 экологичных маршрутов.
— Мы первые в Европе по ко-
личеству электробусов. Этот 
вид городского транспорта 
надежен, улучшает экологию 
столицы и повышает качество 
жизни всех москвичей, — от-
метил заместитель мэра Мо-
сквы. 
Максим Ликсутов напомнил, 
что первые электробусы рос-
сийского производства выш-
ли на городские маршруты 
в сентябре 2018 года. 

— За это время современный 
транспорт проехал уже почти 
200 миллионов километров, 
на нем совершили более 
460 миллионов поездок. Про-
должаем делать поездки пас-
сажиров комфортнее, — ска-
зал заммэра. 
Он также сообщил, что еще 
около 600 новых машин по-
ставят в столицу к концу года.
В Департаменте транспорта 
напомнили, что замена авто-

буса на электробус снижает 
выбросы углекислого газа бо-
лее чем на 60 тонн в год. 
— Новая техника делает по-
ездки комфортнее. Электро-
бусы тише, едут без шума и ви-
браций. У новых моделей в са-
лоне адаптивное освещение 
и электрический отопитель, 
который поддерживает опти-
мальную температуру и сво-
дит к минимуму влияние на 
окружающую среду, — пояс-
нили в столичном Дептрансе. 
Кроме того, в поездке можно 
зарядить гаджет, медиаэкра-
ны показывают ближайшие 
остановки и время в пути. 
Для маломобильных пасса-
жиров есть откидная аппа-
рель, войти и покинуть салон 
им помогает водитель. А ко-
ляски и велосипеды удобно 
перевозить на накопитель-
ной площадке.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В минувшие выходные, 
18 мая, Контрольно-счетной 
палате Москвы исполнилось 
30 лет. В Зале Славы Музея 
Победы прошла торжествен-
ная церемония, посвящен-
ная юбилею ведомства.

Сотрудников столичной Кон-
трольно-счетной палаты по-
здравили с юбилеем ведом-
ства депутаты Мосгордумы, 
руководство Счетной пала-
ты РФ, руководители столич-
ных ведомств. 
— Сегодня с нами ветераны 
палаты, которые создали на-
дежный фундамент для ее раз-
вития. Хочу поблагодарить 
всех за высокую оценку на-
шей работы, — отметил пред-
седатель Контрольно-счетной 
палаты Москвы Виктор Двуре-
ченских. 
Министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-

мента финансов Елена Зябба-
рова в поздравительной речи 
подчеркнула, что с первых 
дней образования Контроль-
но-счетная палата осущест-
вляла «живой контроль целе-
сообразности расходования 
бюджетных средств». 
— Москва стремительно рас-
тет, и, конечно, невозможно 
поддерживать такие высокие 
темпы развития без строгого 
контроля бюджетных трат, 
без постоянного повышения 
эффективности бюджетных 
расходов, без внедрения но-
вых аналитических инстру-
ментов, без совершенствова-
ния законодательства, — ска-
зала Елена Зяббарова.
Контрольно-счетная палата 
Москвы была создана в 1994 
году при столичном парла-
менте. Председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников 
отметил, что совместно с Кон-

трольно-счетной палатой Мо-
сквы столичный парламент 
сформировал современную 
законодательную базу и осно-
вы бюджетной политики. 
— Содействовать повыше-
нию качества государствен-
ного управления в интересах 
городского сообщества — 
главная миссия контрольного 
органа российской столицы. 
В основе его работы заложены 
принципы законности, спра-
ведливости, независимости, 
гласности и открытости, — 
подчеркнул председатель Мо-
сковской городской думы.
Высокую оценку деятельно-
сти контрольного органа дали 
все участники торжественной 
церемонии. Лучшим сотруд-
никам ведомства вручили на-
грады Счетной палаты РФ 
и города Москвы.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Русская сирень достойна 
восхищения королей
Сиреневый туман окутал 
Москву, сладкий аромат цве-
тущих деревьев разносится 
по улицам столицы, а гости 
и жители Первопрестольной 
любуются благоухающей 
красотой.

Сирень на ВДНХ повсюду — 
у фонтана «Дружба народов» 
и макета ракеты «Восток», 
между павильоном «Атом» 
и площадью Промышленно-
сти, у павильона № 75, в скве-
рах Рязанский и Юннатов, на 
Сиреневой аллее. 
— У меня блог о цветах, любу-
юсь ими по всему миру, — рас-
сказывает москвичка Лада 
Алексеева. —  Большую часть 
жизни я провела за границей, 
вернулась домой и в восторге 
от преображения Москвы, 
ВДНХ, аромата сирени. Реаль-
ность многократно превыша-
ет мои ожидания!
В зоне ландшафтного парка 
«Природа культивируемая» 
расцвело порядка 300 кустов. 
Многие из сортов выведены 
известным селекционером 
Леонидом Колесниковым, 
благодаря которому Сирене-
вый сад в 1954 году появился 
в районе Щелковского шоссе. 
Там он создал опытно-показа-
тельный селекционный пи-
томник сирени и вывел около 
300 сортов. К сожалению, со-
хранилось их всего около 50. 

— В Москве насладиться цве-
тением сирени можно в Бота-
ническом саду Цицина, саду 
МГУ, на ВДНХ, в парке «Со-
кольники», в Измайловском 
парке — Сиреневом саду на 
Щелковском шоссе и в нашем 
дендрарии, — рассказывает 
дендролог, руководитель АХУ 
Бирюлевского дендрария Ро-
ман Афанасьев. — У нас две 
аллеи Леонида Колесникова, 
гости увидят несколько со-
ртов сирени, в том числе «Ар-
ктику», «Надежду» и «Знамя 
Октября». Самый известный 
сорт — «Красавица Мо-
сквы» — имеет бутон сирене-
вого цвета, который в процес-

се цветения становится бело-
снежным. 
Сиреневый сад на базе питом-
ника, созданного Леонидом 
Колесниковым, появился 
в районе Щелковского шоссе 
в 1954 году, а 60 лет спустя был 
передан в управление ГАУК 
Москвы «Измайловский 
ПКиО». Территорию сада бла-
гоустроили, восстановили га-
зоны, цветники, отремонти-
ровали фонтан и поливочный 
водопровод. 
— Всех желающих узнать 
историю создания Сиреневого 
сада и уникальных сортов си-
рени мы ждем 23 мая в 17 ча-
сов, — говорит ландшафтный 
архитектор Сиреневого сада  
Елена Маркова. — Мероприя-
тие бесплатно для всех желаю-
щих, приходите.
Благоустройство коснулось 
и других садов. Так, в 2022 году 
завершилась реабилитация 
Сиреневого сада в парке «Со-
кольники» — деревья подлечи-
ли, высадили новые растения, 
расширили дорожки, создали 
новую систему освещения. 
Территорию сада разделили на 
функциональные площадки. 
В Москве много мест, где мож-
но полюбоваться сиренью, 
только стоит поторопиться — 
ведь период ее цветения ско-
ротечен.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

20 мая. Москвичка Лада Алексеева любуется цветением сирени в Сирингарии на ВДНХ. 
Фото: Екатерина Алексеева

В этот раз у жителей и гостей 
города появилась возмож-
ность побывать более чем 
в 120 компаниях и организа-
циях, работающих в различ-
ных отраслях. Для них орга-
низуют больше 130 экскур-

сий, причем около 30 из 
них — с участием основате-
лей и руководителей крупных 
компаний. 
— Такой формат будет интере-
сен, в частности, начинающим 
предпринимателям и предста-
вителям малого и среднего 
бизнеса. Лидеры рынка рас-
скажут о личном опыте и поде-
лятся секретами успешного 
ведения своего дела, — отме-
тили в Департаменте предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития города. 
В первый день акции в числе 
других предприятий свои две-
ри для москвичей открыл 
Центр испытаний, сертифи-
кации и стандартизации 
функциональных материалов 
и технологий Агентства инно-
ваций Москвы. Заместитель 
генерального директора 
Агентства инноваций Москвы 
Ольга Покладок рассказала, 
что их специализированный 

центр помогает другим ком-
паниям на льготных условиях 
проводить испытания мате-
риалов на предмет их соответ-
ствия российским и междуна-
родным стандартам качества.
— Сегодня на экскурсии по-
знакомили москвичей с воз-
можностями лабораторий, 
в частности, ускоренных кли-
матических испытаний, меха-
нических испытаний, хими-
ко-физических испытаний, 
термических испытаний и мо-
бильной лабораторией, — по-
делилась Ольга Покладок.
По ее словам, среди гостей бы-
ли представители технологи-
ческого производственного 
бизнеса, которые интересова-
лись составлением грамотно-
го технического задания для 
проведения испытаний своих 
продуктов в лаборатории. 
Экскурсию для гостей провел 
директор центра Александр 
Солопченко. 

— Для нас важно рассказать 
о наших возможностях как 
простым москвичам, так и по-
тенциальным заказчикам, — 
отметил он.
В течение недели участников 
акции ждут встречи с топ-
менеджерами в парке развле-
чений, кадровом агентстве, 
медиакомпании, офисах 
крупного застройщика и ин-
тернет-сервиса для размеще-
ния объявлений. Также жела-
ющие смогут побывать на 
производстве сервисной ро-
бототехники и увидеть робо-
тов, которые могут слышать, 
говорить, передвигаться 
и предоставлять информацию 
по разным темам. В одной из 
столичных типографий го-
стям расскажут о выпуске по-
лиграфической продукции 
и внедрении в производство 
современных решений. На 
прогулке по издательству же-
лающие узнают о том, как соз-

даются бестселлеры, о тонко-
стях профессий книжного ре-
дактора и профильного мар-
кетолога, а также получат 
ответы на свои вопросы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Предприятия столицы 
открывают турникеты

Вчера в столице 
стартовал но-
вый сезон город-
ской акции 
«День без турни-
кетов». Ее при-
урочили к Мос-
ковской неделе 
предпринима-
тельства. 

бизнес

20 мая. Директор АНО «Центр испытаний, сертификации и стандартизации функциональных материалов и технологий» Александр Солопченко во время экскурсии 
по предприятию показывает специальное оборудование для проверки качества продукции. Фото: Пелагия Замятина

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОНОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

С 20 по 26 мая москвичей бу-
дут ждать на бесплатные экс-
курсии по высокотехнологич-
ным предприятиям Москвы. 
Свои двери столичные компа-
нии откроют в рамках проф-
ориентационной акции 
«Деньбез турникетов» — 
этопознавательно, это инте-
ресно, а молодежи еще и по-
могает определиться с буду-
щей профессией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сирень селекции Колес-
никова растет в парке 
Букингемского дворца 
в Лондоне, Королевских 
ботанических садах (Га-
мильтон, Канада), садах 
Холден Арборетум и Ар-
нолд Арборетум (США), 
Тайницком саду Кремля.  
Сорт «Красавица Москвы» 
в 1973 году в США был от-
мечен высокой наградой 
Международного союза 
сиреневодов «Золотая 
ветка сирени».

кстати

В соревнованиях
главное — 
не подсесть
на волну своего 
соперника 
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Оборудование, доказавшее эффективность, 
усилит безопасность медицинских бригад
Более 20 машин скорой по-
мощи в Белгородской обла-
сти оборудуют средствами 
радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ). Об этом вчера сооб-
щил глава региона Вячеслав 
Гладков.

Губернатор Белгородской об-
ласти отметил, что на сегод-
няшний день станции РЭБ 
установлены на девяти маши-
нах скорой помощи, которые 
действуют на приграничных 
территориях.
— Первыми, как всегда, на ме-
сто происшествия на помощь 
пострадавшим прибывают 
наши медики. Поэтому стара-
емся создать дополнительные 
условия безопасности для 

них, — объяснил Вячеслав 
Гладков. — До конца месяца 
станции радиоэлектронной 
борьбы будут на 21 машине 
скорой помощи.
Военный эксперт, капитан 
первого ранга запаса Василий 
Дандыкин отметил, что это 
важное и необходимое изме-
нение в условиях работы ме-
дицинских бригад. 
— Это требование к безопас-
ности актуально и для меди-
ков на приграничных терри-
ториях Курской и Брянской 
областей, — сказал Данды-
кин. — Объективно говоря, 
враг повторяет тактику нем-
цев в период Великой Отече-
ственной, которые не обра-
щали внимание на красные 

кресты на судах и вагонах по-
ездов. С украинской стороны 
также бьют по медикам и ра-
неным, чаще всего используя 
дроны. 
По словам военного эксперта, 
скорее всего, из-за продвиже-
ния подразделений россий-
ских войск по направлениям 
спецоперации враг уже не мо-
жет артиллерией достать до 
приграничных территорий 
России.
— Установить систему РЭБ 
в машину скорой помощи не-
сложно, — дополнил Данды-
кин. — Оборудование доволь-
но компактное и доказало 
свою эффективность.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Дети рисовали российские флаги 10 лет 
назад, уже тогда не боясь националистов
В московском Центре ис-
кусств «Флигель» открылась 
выставка рисунков луганских 
детей «Вера. Надежда. Лю-
бовь». Большинство работ, 
представленных в экспо-
зиции, были сделаны 
еще в 2014 году.

Стены центра заполнены дет-
скими рисунками. На каждом 
полотне много ярких цветов. 
Уровень у всех работ разный: 
на одном листе больше дета-
лей и фигуры людей пропор-
циональные. На другом же 
персонажи изображены более 
схематично.
Но не это самое главное в этих 
рисунках. Внимание привле-
кают их сюжеты. Российские 
триколоры, солдаты и храмы 
встречаются почти на каждой 
работе.
— Когда я впервые оказался 
в Луганске, меня поразили 
местные ребятишки. Мы за-
ехали в детский дом, привез-
ли туда гуманитарную по-
мощь. И они меня окружили, 
начали со мной разговари-
вать обо всем на свете. Тогда 
я понял, что для меня самыми 
важным в борьбе по денаци-
фикации Украины будет спа-
сение детей, — рассказывает 
казак Виктор Маленков, соби-
равший рисунки ребят.
Тогда же он впервые собрал 
работы детей и с помощью од-
ного фонда организовал вы-
ставку. На имена детей, чьи 
рисунки были представлены 
на экспозиции, были выписа-
ны грамоты, которые Виктор 
сам отвез и передал ребятам.
— Конечно, я привез детям 
еще конфеты и другие сладо-

сти, но самая бурная реакция 
у них была на грамоты. Как же 
они радовались тому, что их 
работы показали на выставке 
в Москве, — отметил Виктор 
Маленков.
Многие работы, которые 
представлены в экспозиции, 
демонстрируются всего лишь 
во второй раз.
— Под бомбежками дети Лу-
ганска, который тогда еще 
считался Украиной, рисовали 
российские флаги и храмы. 
Разумеется, за каждую такую 
работу у ребят или у организа-
ции, подопечными которой 
они были, могли начаться 
большие проблемы, — под-
черкивает казак.
Помимо выставки, сейчас Ма-
ленков ведет сбор средств на 

раскладные теннисные столы 
для детей. По его словам, если 
денег будет собрано достаточ-
но, постараются закупить та-
кое средство досуга и в госпи-
таль, для раненых. 
— Мы собираем работы ребят 
не только из художественных 
школ и кружков, но и из дет-
ских домов. Мы привозим им 
краски, кисти, бумагу — все, 
чтобы они могли заниматься 
творчеством. Это ведь хоро-
шая реабилитация: дети по-
гружаются в рисование и хоть 
на время забывают о пробле-
мах, с которыми сталкивают-
ся во внешнем мире, — рас-
сказывает Виктор.
Кроме того, казак привлекает 
членов Московского союза ху-
дожников — они приезжают 

в Луганск и проводят для ре-
бят мастер-классы.
— На выставке мы также впер-
вые представили фотографии 
луганской Аллеи погибших 
детей. Про нее вообще редко 
рассказывают, в отличие от 
донецкой Аллеи ангелов, — 
делится наблюдениями Ма-
ленков.
В экспозицию вошли и совре-
менные работы детей из Лу-
ганска. По словам Виктора, 
их сюжеты не сильно отлича-
ются от того, что рисовали 
ребята 10 лет назад. Он отме-
чает, что детям все так же нра-
вится рисовать природу, ис-
кать в ней красоту. Это их 
успокаивает.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

16 мая. Куратор выставки рисунков луганских детей 
Азам Атаханов (слева) и организатор Виктор Маленков 
готовятся к открытию экспозиции. Фото: Мария Хапцова

Уничтожили опорный 
пункт противника 
Командир взвода — стар-
ший офицер на батарее ре-
активного артиллерийско-
го подразделения гвардии 
лейтенант Дмитрий Татари-
нов (1) выполнял боевые 
задачи по артиллерийской 
поддержке российских 
подразделений. Вместе 
с вверенным ему составом 
он подавлял огневые пози-
ции противника и стремил-
ся ликвидировать опорные 
пункты ВСУ, укрытия живой 

силы и техники врага. Один 
из опорников радикалов 
обнаружили с помощью 
воздушной разведки. 
Получив огневую задачу 
на поражение, Татаринов 
организовал грамотное 
управление огнем своего 
подразделения. В резуль-
тате удара реактивной ар-
тиллерийской батареи был 
уничтожен взвод пехоты 
ВСУ и подавлено восемь 
огневых точек противника.

Защитил танк 
от радикалов
Механик-водитель танко-
вого взвода рядовой Евге-
ний Акулов (2) действовал 
в составе экипажа россий-
ского танка, находясь 
на важном тактическом на-
правлении. Боевая машина 
потеряла ход, когда враг 
предпринимал многочис-
ленные атаки с применени-
ем FPV-дронов, пытаясь 
уничтожить бронетехнику.
Рядовой Акулов в течение 
двух часов до прибытия 
эвакуационного отделения 
самоотверженно отражал 
налеты. Используя анти-
дроновое ружье, Акулов 
лично уничтожил три FPV-
дрона. Затем танк был 
успешно эвакуирован 
в пункт ремонта для даль-
нейшего восстановления 
и возвращения в строй.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Бойцы ликвидировали дроны врага
Российские системы противовоздушной обороны сбили 
украинскую противокорабельную ракету «Нептун», 45 бес-
пилотников и другие цели, сообщили вчера в пресс-
службе Министерства обороны России.
■
Приговор Треповой оставили в силе
Апелляционный военный суд признал законным приговор 
Дарье Треповой по делу о теракте в петербургском кафе, 
где погиб военкор Владлен Татарский, сообщили в пресс-
службе органа госвласти. Трепова заявила, что подаст 
кассационную жалобу на свой приговор.
■
Взяли под контроль Белогоровку 
Подразделения «Южной» группировки войск взяли 
под контроль поселок Белогоровка в Луганской Народной 
Республике, сообщили в Минобороны России. Более того, 
бойцы группировки нанесли поражение личному составу 
и технике противника в районе Спорного, Раздоловки, 
Клещеевки и Константиновки на территории Донецкой 
Народной Республики.
■
Нарастили объемы ремонта военной техники
Холдинг «Ремвооружение» Ростеха вдвое с момента нача-
ла спецоперации нарастил объемы ремонта военной тех-
ники, о чем рассказали в пресс-службе госкорпорации.
— Увеличить мощности холдинга удалось за счет дина-
мичного развития и модернизации производственных 
площадок. Так, в 2023 году введена в строй линия по ка-
питальному ремонту составных частей 122-мм гаубицы 
2А31, предназначенной для подавления артиллерийских 
и минометных батарей, а также для разрушения дзотов, 
обеспечения проходов в минных полях и полевых заграж-
дениях, — рассказали в организации.
■
Пресекли попытку прорыва диверсантов
Военнослужащие группировки «Днепр» ликвидировали 
диверсионно-разведывательную группу вооруженных 
сил Украины на острове Переяславский, сообщили 
в пресс-службе Минобороны страны. А еще бойцы уничто-
жили технику 65-й механизированной, 141-й пехотной, 
128-й горно-штурмовой бригад украинских национали-
стов, а также 108-й бригады теробороны в районах насе-
ленных пунктов Степное Херсонской области, Степно-
горск, Работино и Новопокровка Запорожской области.
■
По Луганску ударили французским снарядом
Украинские националисты нанесли ракетный удар фран-
цузским снарядом SCALP-EG по пригороду Луганска, рас-
сказал глава ЛНР Леонид Пасечник.

Шебекино — родной дом На-
тальи Касенковой: там она 
родилась, училась, работала 
и нашла свою любовь — Вита-
лия, которому родила сына. 
Долгие годы семья жила в рит-
ме небольшого, но уютного 
города, в который любили на-

ведываться торговцы из Вол-
чанска (бои за него сейчас 
продолжаются). 2022 год бы-
стро омрачил жизнь районно-
го центра Белгородской обла-
сти: регулярные обстрелы на-
селенного пункта со стороны 
вэсэушников вынудили мно-
гих шебекинцев покинуть го-
род, семья Касенковых не ис-
ключение.
— Обстановка поменялась 
в первый день спецопера-
ции, — говорит Наталья. — 
Примерно в шесть часов утра 
мы проснулись от грохота, ко-
торый доносился снаружи. 
Как и все остальные, выбежа-
ли на улицу. Тогда говорили, 
что наши отражали атаку со 
стороны националистов.
Регулярные обстрелы Шебе-
кинского городского округа 
начались через несколько ме-
сяцев. Сначала вэсэушники 

били по окраинам: населен-
ным пунктам Красное, Новая 
Таволжанка, хутор Мухин… 
— Селу Ленинское… — добав-
ляет ее муж Виталий. — Та-
кой, как сейчас, артиллерии 
у них не было, поэтому шлепа-
ли из минометов.
С начала 2023 года ВСУ стали 
ударять по районному центру. 
Тогда под обстрел попали тор-
говые центры, рынок, авто-
вокзал, жилые дома. 
— Вечером 10 января я, муж 
и сын находились дома. Домы-
вая на кухне посуду, слышу: 
ба-бах, ба-бах. А потом — жут-
кий хлопок. На меня посыпа-
лись кирпичи, и все, я потеря-
ла сознание, — вспоминает 
Наталья. — Вскоре очнулась 
и услышала, что меня зовут, 
но не смогла ответить. Я лежа-
ла под обрушенными кирпи-
чами и мерзла от холода — на 
улице было минус 11 граду-
сов. А звал муж, который на-
чал вытаскивать меня из-под 
завалов и сказал, что у меня 
оторвало ноги. А я ему: «Не 
может такого быть…» Не ве-
рила или не хотела верить.
На машине скорой помощи 
в белгородскую больницу На-
талью везли под обстрелами. 

— Доктор постоянно со мной 
разговаривал и бил по лицу, 
потому что я теряла сознание. 
А когда мы приехали во вто-
рую городскую больницу, по-
думала: «Раз мы доехали, 
то могу закрыть глаза». Так 
и сделала, — вспоминает На-
талья.
Пострадавшая проснулась 
в реанимации. Обозреть поме-
щение женщина могла, лишь 
слегка приподняв голову.
— Однажды смотрю на экран 
монитора и вижу температуру 
тела — 40,5 градуса, — вспо-
минает она. — Возили в опе-
рационку, наверное, раза три, 
где мне ампутировали ноги.
В больнице за Натальей вме-
сте с медперсоналом ухажи-
вал муж Виталий — присут-
ствовал на всех перевязках. 
А спустя четыре месяца с раз-
решения врача отправился 
с женой домой.
— Мы вернулись в Шебекино 
и сняли квартиру, потому что 
от нашего дома ничего не 
осталось: вместо кухни — ги-
гантская воронка, крыши 
нет... Холодильник пробило 
насквозь, газовый счетчик 
вырвало, велосипед мужа ра-
зорвало на части... Ну, просто 

караул, — рассказывает На-
талья. 
Тогда участились удары по 
центру Шебекина.
— Снова попали под обстрел: 
взрывная волна выбила все 
окна квартиры. Мы поняли, 
что больше не можем тут на-
ходиться, поэтому отправи-
лись в белгородский поселок 
Майский, — говорит она. — 
Реабилитацию после ампута-
ции прошла, теперь основная 
проблема — протезирование. 
Так и живем. 

Шебекинцев спасают 
любовь и надежда

Жительница го-
рода Шебекина 
Наталья Касен-
кова дважды пе-
режила обстре-
лы со стороны 
националис-
тов. Свою исто-
рию она расска-
зала «ВМ». 

19 мая. Супруги Наталья и Виталий Касенковы из Шебекинского городского округа, спасаясь от обстрелов со стороны украинских националистов, переехали в поселок 
Майский Белгородского района. Фото: Александр Зосимов

От нашего 
специального 
корреспондентата

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

Вчера по Шебекину наци-
оналисты выпустили 
шесть снарядов из РСЗО 
«Вампир». Пострадали 
12человек, в том числе 
трое детей. При обстреле 
села Ржевка пострадали 
два мирных жителя. 
Поселу Новая Таволжан-
ка выпустили один бое-
припас неустановленного 
образца. Под обстрел так-
же попали поселок Крас-
ное и село Белянка. 

справка

Росгвардейцу присвоили 
почетное звание
Указом мэра Москвы артисту 
оркестра отделения агитаци-
онно-пропагандистской 
и культурно-досуговой рабо-
ты отдела по политической 
работе ОМОН «Авангард» 
Главного управления Рос-
гвардии по Москве Алексею 
Огурцову присвоено звание 
«Почетный деятель искусств 
города Москвы».

Также он награжден орденом 
«За заслуги перед Запорож-
ской областью» II степени. 
Высоких наград Алексей 
Огурцов удостоен за много-
численные выступления пе-
ред военнослужащими и мир-
ными жителями Донбасса. 
Выезжать туда он начал еще 
в 2014 году. И с первого дня 
спецоперации возглавил бри-
гаду «Звездный десант». Вме-
сте с другими артистами он 
неоднократно выезжал в зону 
спецоперации, в их числе пев-
цы и музыканты: Наталья Са-
мойлова, Павел Паскаль, Вла-
димир Бирюлев, Даяна Брют, 
Леуш Любич, Лиза Исаева. 
— Мое первое выступление 
перед участниками СВО состо-
ялось уже 24 февраля 2022 го-
да, — рассказывает Алексей 
Огурцов. — Недавно на донец-
ком телевидении мне задава-
ли вопрос: почему я езжу в но-
вые регионы, выступаю перед 
бойцам? А я напомнил зрите-
лям, что недавно был право-
славный праздник Красная 
горка. В этот день, по предани-
ям, наши предки выходят на 
горку и наблюдают за тем, чем 
мы занимаемся. И гордятся хо-
рошими поступками. Я уве-
рен, что наши предки, кото-
рые принесли победу в Вели-
кой Отечественной вой не, 
гордятся тем, что мы поддер-
живаем ребят, которые несут 
мир русским людям. 

На сегодняшний момент ар-
тисты продолжают традиции 
1940-х годов и приезжают. 
У Огурцова уже 300 дней пре-
бывания в зоне спецопера-
ции, а также более 300 кон-
цертов перед солдатами. 
— Хотя у нас страна многона-
циональная и в ней много 
конфессий, но все они настро-
ены патриотично и держатся 
едино, а это означает, что на-

род российский победить не-
возможно, — добавляет он. 
Огурцов отметил, что в зоне 
СВО военные разных возрас-
тов: и 20, и 50 лет, но все они 
любят слушать патриотиче-
ские песни: «Смуглянку», 
«День Победы», «Катюшу».
После поездок рождаются 
и новые песни, например, 
гимны разных подразделе-
ний. Встречи с бойцами дают 
многое и для самих артистов.
— Ведь когда ты смотришь но-
вости про СВО по телевизо-
ру — это одно, но, когда ты 
беседуешь лично с ребятами, 
которые каждый день смо-
трят смерти в глаза, это совер-
шенно другие ощущения, —
рассказывает Алексей. — 
И когда, приезжая на Боль-
шую землю, рассказываешь 
об этом, то многие сомневаю-
щиеся окончательно прини-
мают решение отправиться 
поддержать ребят и начинают 
собирать гуманитарный груз.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

25 декабря 2023 года. Артист оркестра Алексей Огурцов 
в Главном управлении войск Росгвардии по городу Москве

досье
Алексей Огурцов родил-
ся 11 сентября 1969 года. 
Заслуженный артист 
России, заслуженный ар-
тист Крыма. Награжден 
орденом Дружбы ДНР.
Снимался в фильмах 
и сериалах: «Морпехи», 
«Счастливы вместе», 
«Сыщики-5», «Зверо-
бой», «Участковый», 
«Молодежка» и других.
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АЗАМ АТАХАНОВ
КУРАТОР ВЫСТАВКИ ОТ МОСКОВСКОГО 
СОЮЗА ХУДОЖНИКОВ
С Виктором Маленковым 
мы познакомились на одной 
из выставок, которая была ор-
ганизована МСХ. Он рассказал 
о своей деятельности в Луган-
ске и о местных детях, с кото-
рыми ему довелось встречать-
ся и общаться. Эти истории 
очень меня зацепили. Дети, 
находясь в тяжелых условиях, 
продолжают рисовать. А пре-
подаватели им помогают — это 
ведь настоящий подвиг! Мы 
предложили ему помочь с ор-
ганизацией выставки. Откры-
тие экспозиции приурочено 
было ко Дню защиты детей. 
Кроме того, мы рассчитываем, 
что она поможет нам собрать 
гумпомощь для ребят.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ние помощи США Украине, а сейчас ищут вари-
анты смещения Зеленского, работают в каком-
то смысле и на нас. Возможно, в определенный 
момент из рукава вытащат козырь Валерия За-
лужного. Это реально популярная на Украине 
личность, и он может стать тем самым «прези-
дентом мира». 
Военный эксперт, член лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин считает, что «козырь Залуж-
ного» может вытащить из рукава и команда 
Байдена.
— Все зависит от ситуации на фронте. Да, он 
трещит, ВСУ повсеместно отступают. Но мы по-
ка нигде его не прорвали и на оперативный про-
стор не вышли. Если это произойдет и станет 
ясно, что Украине вот-вот конец, Зеленского 
могут сместить и начать переговоры. Представ-
лять Украину на них, конечно, будет другой че-
ловек. Не зря Небензя говорит о нелегитимно-
сти Зеленского, а СКР объявил его в розыск. Мы 
четко обозначили позицию: Зеленский — уже 
никто и, больше того, разыскивается по подо-
зрению в совершении военных преступлений. 
Ну какие с ним переговоры, если его арестовы-
вать пора? — пояснил эксперт. — Значит, вме-
сто Зеленского придется выставлять другого. 

А что «на земле»?

На фронте у ВСУ плохо. 10 мая Россия силами 
50-тысячной группировки начала наступление 
на Харьков. Оно идет успешно: каждый день ос-
вобождаются новые населенные пункты.
— Пользуясь тем, что у нас больше людей, во-
енной техники и расходных материалов — пре-
жде всего снарядов и ракет, — мы растянули 
фронт, — пояснил Игорь Забелин. — ВСУ вы-
нуждены теперь снимать войска с других участ-
ков, чтобы  бросать их на купирование прорыва 
под Харьковом. Получается это у них очень пло-
хо. К недостатку техники и боеприпасов приба-
вился еще и серьезный недостаток людей. Фор-
мально они есть, фактически — эффективно 
воевать не могут: за два с лишним года боевых 
действий профессиональная армия выбита 
практически полностью, до 80 процентов офи-
церского и сержантского состава либо убиты, 
либо оказались в госпиталях. Закон о мобили-
зации, который Украина приняла в мае, ситуа-

Владимир Зеленский теряет легитимность 
21 мая, заявил на заседании Совбеза ООН пост-
пред России Василий Небензя.
— В украинских же соцсетях, до которых ре-
прессивная машина Зеленского еще пока не до-
бралась, все громче звучит крамольный неког-
да вопрос: а за что украинцам воевать? И за ко-
го? За обнаглевшего и погрязшего в коррупции 
киевского главаря и его клику, который попрал 
собственную конституцию и теряет даже фор-
мальную легитимность уже 21 мая? — задал 
риторический вопрос наш дипломат.

А как по закону?

— Вопрос непростой. В статье 108 конституции 
Украины сказано, что президент исполняет 
свои обязанности до инаугурации вновь из-
бранного главы государства. Поскольку нового 
президента нет — пользуемся старым. Такова 
логика офиса Зеленского, — пояснил полито-
лог Григорий Савельев. — С другой стороны, 
в конституции Украины прописана норма, со-
гласно которой при введении военного поло-
жения (а на Украине оно введено) могут быть 
перенесены выборы в Верховную раду, что, 
кстати, уже и произошло. А вот про выборы 
президента там ничего! Что получается? 20 мая 
2019 года прошла инаугурация Зеленского. 
Прошло пять лет указанного в конституции 
президентского срока. Все, больше он никто. 
У Украины вообще нет президента. А если его 
нет, то, опять же по конституции, власть пере-
ходит к председателю Верховной рады. Сейчас 
это Руслан Стефанчук. Его знают только на 
Украине. По данным соцопросов, рейтинг до-
верия Стефанчука — около 40 процентов. Со-
вершенно очевидно, что для украинского наро-
да он не лидер: это не Юлия Тимошенко, не 
Петр Порошенко, не Виталий Кличко. Он ни-
кто. Таким образом, да, вырисовывается опре-
деленный вакуум власти. 

Станут давить со всех сторон

Судя по заявлением Василия Небензи, тему не-
лигитимности Зеленского и незаконности всех 
его действий Россия будет развивать.
— Сегодня украинцы сталкиваются с каче-
ственно новым этапом нарушения своих прав. 
Фактически бесправными стали украинские 
мужчины призывного возраста. Со вступлени-
ем в силу нового закона о мобилизации они 
оказались вне закона и не могут распоряжаться 
своим имуществом и денежными средствами, 
обновлять и получать документы. И тем не ме-
нее уклонение от мобилизации достигло на 
Украине рекордных масштабов, — заявил 
 Небензя.
Григорий Савельев уверен: мощное политиче-
ское давление на Зеленского будет оказано 
и внутри, и вне Украины.
— Внутри — понятно: Петр Порошенко хочет 
Зеленского сменить и порулить остатками 
Украины. Он уже пробовал устроить майдан, 
выгнав в центр Киева пенсионерок, протестую-
щих против отставки экс-главкома ВСУ Залуж-
ного. Майдан не получился. Теперь через под-
контрольных депутатов наверняка станет 
устраивать запросы в Конституционный суд — 
легитимен ли президент, — пояснил эксперт. — 
Россия на всех площадках тоже будет говорить 
о нелегитимности Зеленского. Для нас это важ-
но в преддверии июньской конференции 
в Швейцарии, где в сотый, юбилейный, раз бу-
дут рассматривать «формулу мира» Зеленского. 
Нас, понятно, туда не пригласили, зато мы мо-
жем уже официально повторить: «А с кем 
о мире-то разговаривать? Кто Украину пред-
ставляет? Зеленский — все, кончился. Нового 
президента нет. Выберете — будет разговор». 
Дело в том, что ситуация для нас сейчас выгод-
на. Мы побеждаем, а значит, разговор о мире 
или даже перемирии вести смысла нет: зачем 
торговаться, если велик шанс забрать все? Во-
вторых, нам было бы выгодно, чтобы на Украи-
не прошли новые выборы. Ведь Зеленский 
крайне непопулярен, все видят, что он завел 
страну в тупик, погубив при этом сотни тысяч 
украинцев. Любой новый кандидат будет изби-
раться как «президент мира». Причем очевид-
но, для мира на российских условиях, потому 
что мир на украинских ну никак не получается. 

По мнению эксперта, тему нелегитимности Зе-
ленского будет «качать» через мировые СМИ 
и команда Трампа.
— Ей выгодно, чтобы Зеленский ушел и Украи-
на проиграла. Она все равно, конечно, проигра-
ет, но с Зеленским, который готов угробить всех 
украинцев, гипотетически может продержать-
ся до выборов в США — в ноябре этого года. 
И тогда Байден будет трясти перед избирателя-
ми «победой»: я не дал Путину захватить Укра-
ину! А если Украина «кончится», то это станет 
поражением Байдена. Так что люди Трампа, 
которые девять месяцев блокировали выделе-

Вчера, 20 мая, истек срок полномочий президента Украины Зеленского. Следственный комитет России объявил его в розыск, а Штаты, по данным Службы внешней 
разведки РФ, ищут замену — чтобы кто-то мог выйти на переговоры с Россией. Удастся ли США сместить Зеленского? Что изменится для России после 20 мая? 

Поменяется ли характер специальной военной операции? И если да, то как именно? Об этом рассуждают эксперты.

Идею нелегитимности президента Украины будут «качать» люди Трампа и Порошенко

Пройдите к выходу

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Бывший комик 
не оправдал
надежд Запада: 
в нем видят 
уже не героя, 
а хромую утку

Зеленский, избираясь в 2019 году, заявил: 
— Иду на один срок, чтобы изменить систему ради будущего. Буду честным и преданным Украине и пере-
дам ее в руки нового поколения политиков.
Обманул. Начался второй срок президентства, а выборы даже не объявлялись. 
Зеленский заявлял, что мечтает «об Украине, в которой стреляют только салюты». Но войну на Донбассе 
при этом не прекратил, а весною 2022 года отказался вести с Россией в Стамбуле мирные переговоры. 
Кандидат в президенты заявлял, что создаст Украину, «где нет объявлений «Работа в Польше». Сейчас 
в Польше украинцы не только работают, но и живут семьями, не желая возвращаться. 
Пятое невыполненное обещание: вступление страны в Евросоюз и НАТО. Ни то, ни другое Украине даже 
не светит: дальше разговоров и деклараций о намерениях дело не продвинулось.

справка

Французская радиостанция Europe1 со ссылкой на источники сообщила, что страны Запада 
планируют оказать давление на Зеленского для начала мирных переговоров. Отмечается, что 
«западные армии, похоже, опомнились», и теперь канцелярии готовят не военную, но скоорди-
нированную дипломатическую акцию. Доктор политических наук Наталья Еремина считает:
— Зеленский стал восприниматься не как герой, а как хромая утка. Запад понимает, что побе-
дить Россию он не в состоянии. Ему уже не доверяют ни на Западе, ни внутри Украины — Зе-
ленский не оправдал возложенных на него надежд. А тут еще и срок президентских полномо-
чий истек.
По словам эксперта, стабилизация ситуации на Украине важна и для Байдена, чтобы он мог от-
читаться, куда потрачена американская помощь.

кстати

Президент Украины может столкнуться 
с серьезными проблемами из-за обостре-
ния ситуации в стране, заявил известный 
американский экономист Джеффри Сакс 
в интервью YouTube-каналу Judging 
Freedom.
— Много всего может произойти прямо 
сейчас, потому что солдаты не выполняют 
приказы. К тому же есть открытые, очень 
острые конфликты между политическими 
лидерами на Украине, — заявил Сакс. — 
Военные предупреждают Зеленского, что 
на поле боя ВСУ серьезно уступают рос-
сийским войскам, а линии обороны пада-
ют. При этом помощь США была просто 
выброшена на ветер, поскольку она 
не остановила российское наступление. 
Плюс ко всему со вторника, 21 мая, Зелен-
ский перестает быть легитимным лиде-
ром. Он в крайне сложной ситуации.

В ТЕМУ

7 марта 2024 года. Итальянский журналист Бруно Веспа берет интервью у президента Украины Владимира Зеленского в телепрограмме «Пять минут» канала Rai 1. «Пять минут» Зеленского истекли, пора прощаться...

цию не исправит. Да, ряды ВСУ пополнять мож-
но, но эти люди фактически не умеют воевать.
Похоже, так и есть. Украина запросила помощь 
США и НАТО в обучении 150 тысяч новобран-
цев прямо в зоне боевых действий, пишет аме-
риканское издание The New York Times (NYT). 
По его данным, пока Вашингтон отказал Киеву 
и призвал союзников по НАТО не отправлять на 
Украину своих инструкторов. Председатель ко-
митета начальников штабов вооруженных сил 
США генерал Чарльз Браун отметил, что сей-
час такой шаг подвергнет риску специалистов 
НАТО и заставит выбирать, использовать ли 
средства ПВО для их защиты или критически 
важной инфраструктуры Украины. NYT под-
черкивает, что в случае подобного сценария 
США будут обязаны оказать помощь в защите, 
что потенциально втянет их в военные дей-
ствия. Сами украинские военные считают ситу-
ацию на фронте близкой к критической.
— Все наши силы находятся либо здесь, либо 
в Часовом Яру. Я использовал все, что у нас бы-
ло. К сожалению, у нас больше никого в резерве 
нет, — сказал глава ГУР Украины Кирилл Буда-
нов (внесен в перечень террористов и экстре-
мистов) по видеозвонку из бункера в Харькове 
журналистам NYT.
— Продолжение конфликта станет настоящей 
катастрофой для Украины, потому что армию 
невозможно бесконечно пополнять солдатами. 
У ВСУ уже нет никаких шансов. Поэтому Украи-
не нужно стремиться к завершению конфлик-

та, — заявил бывший замминистра националь-
ной обороны Польши генерал Вальдемар 
Скшипчак в интервью газете Rzeczpospolita.

Долго не проживет

— Украина почти полностью исчерпала вну-
тренний ресурс для сопротивления, — рассужда-
ет Игорь Забелин. — А внешний ресурс ей предо-
ставляют крайне ограниченно. В прошлом году 
ВСУ вышли на пик своих возможностей: им 
предоставили много самой современной техни-
ки, на полигонах НАТО обучили десятки тысяч 
украинских военных. Но контрнаступ провалил-
ся полностью. И ясно, что нового уже не будет: 
нет людей, а значит, Западу нет смысла выделять 
военную технику и расходники. К тому же «же-
леза» уже самим не хватает. Всем ясно, что нуж-
но либо воевать за Украину, подключив как ми-
нимум Прибалтику и Польшу, либо вести пере-
говоры. Прибалтика и Польша воевать пока не 
хотят. А на переговоры Зеленский идти не хочет 
и даже сам себе их запретил, подписав закон, что 
никаких переговоров с РФ быть не может. Запад 
стоит перед выбором: либо ждать, пока Россия 
займет Украину и присоединит к себе, либо, по-
ка все не рухнуло, начинать переговоры. Потому 
что Украина, например, очень нужна Польше — 
как буфер между ней и Россией. Украина нужна 
Западу — как постоянный фактор угрозы на рос-
сийских границах, сковывающий наши силы. 
Поэтому необходимы переговоры, и под них, 
возможно, сейчас ищут нового человека — кто 
будет Украину представлять. 
Директор Центра системного анализа и про-
гнозирования Ростислав Ищенко убежден:
— Зеленский в любом случае обречен. Ведь 
именно через него шла американская помощь 
Украине. Именно он один из основных участни-
ков коррупционных схем финансирования, ко-
торые реализовывала команда Байдена. Ведь 
они не только ВСУ помогали, но и воровали. 
Если Зеленский начнет давать показания — 
и если президентом станет Трамп, это вполне 
возможно, — то сядут многие. Команде Байде-
на выгодно, чтобы Зеленского не стало. 
Григорий Савельев уверен: на Зеленского мо-
гут совершить покушение, как на премьера 
Словакии Роберта Фицо.

— В случае с Фицо, думаю, был заговор спец-
служб. Иначе как объяснить, что на месте по-
явления первого лица оказался человек с ру-
жьем? Есть протокол действий охраны, предус-
матривающий проверку всей местности во-
круг, включая чердаки, подъезды и подвалы. 
Если не проверили, то было указание. Сейчас 
людей, ненавидящих Зеленского, на Украине 
миллионы. Автоматов в одном только Киеве 
еще в 2022 году раздали 25 тысяч. Зеленский 
как актер очень любит бывать на публике. Не 
удивлюсь, если в него, как в Фицо, какой-то не-
довольный выстрелит. 
Как пояснил эксперт, в политике не действуют 
нормы морали.
— Зеленский был нужен как лидер страны, 
воюющей с Россией. Пока он мог воевать, его 
поддерживали. Сейчас Украина заканчивает-
ся. И перед Западом встает вопрос: оставить ли 
часть ее «про запас» в расчете на новую войну 
с Россией или «слить» полностью. Первый ва-
риант хорош на перспективу, но плох «в момен-
те», ведь Украину придется кормить. Второй 
вариант хорош на ближайшие годы: пусть Рос-
сия восстанавливает Украину, а мы будем вос-
станавливать свою экономику, которой очень 
навредили антироссийские санкции. Но в обо-
их раскладах Зеленский лишний. Ведь даже 
если часть Украины сохранить, новые выборы 
он там не выиграет. Иными словами, пользы от 
него нет. А вред возможен: много знает. 
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Неиссякаемая тема печатной графики

Качество мясной продукции остается под строгим контролем

Тяга к печатной графике у Ва-
лерия появилась еще в юно-
сти. Началом послужила кни-
га немецкого живописца, ри-
совальщика и гравера Аль-
брехта Дюрера.
— Это было уни-
кальное издание, 
выпущенное еще 
до революции, — 
рассказывает кол-
лекционер. — Она 
сильно отличалась 
от того, что было доступно 
в книжных. 
По словам Бо, в книге было за-
хватывающе все: не только со-
держание, но и изображения, 
качество бумаги. 
— После этого мне стали по-
падаться интересные произ-

ведения печатной графики, 
и я постепенно стал их соби-
рать, — говорит Бо. — Сейчас 
у меня в коллекции в основ-
ном работы XX века, но ино-

гда бывают и со-
временные.
Особенно любит 
Валерий творче-
ство российских 
художников: со-
временника Дми-
трия Плавинского 

и графика XX–XXI веков Ста-
нислава Никиреева. 
— Они разные с точки зрения 
техник, содержания работ, но 
мне они очень интересны, — 
добавляет Бо.
Увлеченности Валерия можно 
только позавидовать. Для раз-

вития популярности печат-
ной графики в стране он орга-
низовывает и проводит раз-
ные мероприятия. 
— Например, первый фести-
валь, на котором коллекцио-
неры могут встретиться лич-
но, обменяться работами 
и пообщаться, — говорит Ва-
лерий. — Потому что в основ-
ном обмен печатной графики 
происходит по почте, отправ-
ляя по несколько экземпля-
ров, которые могут и вовсе не 
понравиться.
Бо отмечает, что даже спустя 
столько лет изучения темы 
каждый раз он находит в ней 
что-то новое и интересное.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Международная выставка-
саммит длится три дня. Но 
уже с самого начала здесь ак-
тивно идет программа. В вы-
ставочном зале собрались 
специалисты со всего мира. 
Встречаются мастера про-
мышленности из Турции, Ин-
дии, Италии. Особенно много 
в этом году специалистов из 
Китая. Уникальная особен-
ность выставки — ее концеп-
ция «от поля до стола», то есть 
здесь можно найти экспертов 
по всем этапам производства 
мяса: от полевого этапа и вы-
ращивания животных до не-
посредственно его продажи 
конечному потребителю. 
Все приехали сюда не с пусты-
ми руками: стенды демонстри-
руют удивительные приборы, 
инкубаторы, сложные совре-
менные системы для птице-
фермы, даже осветительные 
приборы. Таким образом, вы-
ставка интересна не только 
представителям мясной про-
мышленности, но и простым 
обывателям, желающим уз-
нать, откуда на прилавках ма-
газина появляется их любимая 
курица. Конечно, на выставке 
много представителей про-
мышленности из Москвы. По-
пулярностью пользуются стен-
ды Россельхознадзора.
— Мы занимаемся провер-
кой корма, кормовых доба-
вок, пищевой продукции и ле-
карственных препаратов на 
соответствие требованиям 
стандартов качества нашей 
страны, — отмечает сотруд-
ница подведомственной Рос-
сельхознадзору организации 
«Всероссийский 
государственный 
центр качества 
и стандартиза-
ции лекарствен-
ных средств для 
животных и кор-
мов» Дарья Широ-
кова. — Кроме того, мы про-
изводим и лекарства по зака-
зам. Например, вот это вакци-
на для свиней, — Дарья 
показывает небольшой синий 
бутылек. — Она была разрабо-
тана специально для заказчи-

ка. Наши сотрудники выезжа-
ли на его предприятие, анали-
зировали состояние живот-
ной продукции, выясняли, что 
с ней не так. Почему там мясо 
не такое по вкусу? Почему 
в нем лишние бактерии? Все 

это было проана-
лизировано, и на 
основе этих дан-
ных была создана 
такая вакцина.
Большая очередь 
собралась и у стен-
да компании, кото-

рая занимается производ-
ством высокотехнологичного 
оборудования для птице-
ферм. На стене здесь размеще-
ны разные мигающие датчи-
ки, кнопки, рычаги — все 
можно потрогать.

— В мясной промышленности 
сейчас есть два тренда: на ав-
томатизацию и проверенные 
временем технологии. Сейчас 
есть и приборы с облачными 
технологиями, программиру-
емые датчики температур 
и многое другое, — говорит 
менеджер компании Илья Не-
клюдов. — Этим, конечно, 
пользуются. Но для многих 
наших клиентов в том числе 
важны надежность и доверие 
к оборудованию, которые 
обеспечивают наши прове-
ренные временем приборы.
Его слова подтверждает и кол-
лега Надежда Гарист.
— Ряд задач просто не требует 
дополнительной автоматиза-
ции, поэтому с ними отлично 
справляются многие прибо-

ры, которые выпускаются уже 
на протяжении 20 лет, — под-
мечает Надежда Гарист. — Ес-
ли есть простая задача, напри-
мер поддержать температуру 
в какой-то камере, и это мо-
жет решить простой прибор, 
то это всех устроит, и возьмут 
именного его.
В этом году на выставке пред-
ставлены более 300 компа-
ний-участников. С прошлого 
года их число выросло почти 
в два раза. Компании развер-
нули свои стенды на площади 
10 000 квадратных метров. 
На выставку зарегистрирова-
лись более 10 000 посетите-
лей, но, по словам организато-
ров, в итоге их будет больше. 
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Телефон станет ключом от всех дверей
Замок получил название 
NFCKEY. Все потому, что он ос-
нован на технологии NFC, ко-
торая есть почти в каждом 
смартфоне: она похожа на ра-
боту бесконтактных платеж-
ных систем.
— Подобный способ откры-
тия — самая главная отличи-
тельная черта изобрете-
ния, — подмечает руководи-
тель проекта, студент Иван 
Меняйлов. — Мы концентри-
руемся на определенной тех-
нологии, доводим ее до идеа-
ла, создавая замок минимали-
стичным и красивым, без 
лишних нагромождений 
и функций, которые практи-
чески не используются. Все 
просто, надежно, безопасно 
и быстро. 
Работа над проектом длится 
уже более восьми месяцев. 
За это время ребята успели со-
брать полноценный прототип 
и разработать приложения 
под две самые популярные мо-
бильные операционные си-
стемы. Применение у такого 
замка самое широкое: замена 
обычных замков в домах, го-
стиницах и отелях и даже сей-
фах. Кстати, идея проекта 
у ребят родилась во время пу-
тешествия. 
— На первом курсе универси-
тета я с семьей был в отпуске, 

 и в отеле были только карт-
клю чи, — вспоминает 
Иван. — В какой-то из дней мы 
разделились, но карточек бы-
ло всего две, и мне пришлось 
ждать несколько часов, пока 
придут родители 
и откроют дверь. 
Тогда я подумал: 
«Было бы здорово, 
если бы все ключи 
были в телефоне 
и в неограничен-

ном количестве». Именно 
в тот момент и появилась идея 
о нашем умном замке.
Разработка уже находится на 
финишной прямой. Студен-
ты уже заключили соглаше-

ния с заинтересо-
ванными клиента-
ми на создание 
2000 замков в год. 
Сейчас ведутся за-
ключительные ра-
боты, чтобы пре-

вратить разработку в полно-
ценный продукт.
— Главная задача на данный 
момент — создание собствен-
ного микроконтроллера и ал-
горитма безопасности, вы-
строенного командой. Он по-
зволит нам завершить разра-
ботку и выйти на рынок. После 
чего можно будет проводить 
маркетинговую кампанию 
и масштабное производство, 
которое даст возможность 

сделать проект прибыльным 
и независимым от внешних 
факторов. Также планируется 
зарегистрировать патент на 
подобные разработки, — за-
ключает Иван Меняйлов.
Возможно, скоро мы встре-
тим замок столичных студен-
тов в гостинице во время от-
пуска и без проблем будем от-
крывать его телефоном.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

26 апреля. Студенты Московского Политеха (слева направо) Савелий Карпухин, Иван Меняйлов 
и Полина Сычева представляют свой умный замок на форуме в Казани
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ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Студенты Московского Политеха работают над технологией умного замка. Дверь с таким устройством можно будет 
открыть с помощью касания смартфоном. Корреспондент «ВМ» пообщался с командой проекта и узнал о его будущем.

Москвич Валерий Бо уже более 30 лет коллекционирует и изучает печатную графику, которая создается с помощью 
перенесения изображения с дерева, металла или другой формы на бумагу или ткань. О своем хобби он рассказал «ВМ».

Вчера в МВЦ «Крокус Экспо» началась международная выставка «Мясная промышленность. Куриный король. Индустрия холода для АПК / MAP 
Russia». На ней специалисты поделятся опытом и улучшат технологии производства мяса. «ВМ» узнала, как сейчас развивается эта отрасль.

20 мая. Менеджеры компании по производству оборудования для птицеферм Надежда Гарист и Илья Неклюдов демонстрируют датчики, которые могут измерить 
температуру не только помещения, но и мяса в процессе производства. Фото: Александр Кочубей

ответ санкциям

топ-3

Студенческие 
разработки:

■ Ребята из НИТУ 
 МИСИС создали алго-
ритмы для упрощения 
подбора персонала;
■ Студенты из МАИ ра-
ботают над прибором 
«научный смартфон», 
который объединит 
функционал измери-
тельной аппаратуры;
■ Команда Сеченовско-
го университета разра-
ботала чат-бот для авто-
матической маршрути-
зации пациентов.

За последние годы в Москве сильно выросло потребление 
отечественных продуктов, сообщают mos.ru. В среднем 
за месяц москвичи потребляют 89 тысяч тонн мяса. Доля 
отечественного мяса и мясных продуктов на столичном 
рынке за десятилетие выросла с 56 до 95 процентов. Про-
довольственные товары в Москву привозят более чем 
из 80 регионов России. Половина поставок приходится 
на Центральный федеральный округ. С 2013 года на мо-
сковском рынке стало в 2 разбольше мяса из Калужской, 
Тульской и Орловской областей. Среди основных постав-
щиков куриного мяса — Калужская, Ленинградская и Твер-
ская области. Среднее потребление мяса в РФ по итогам 
прошлого года составило 80килограмм. По мнению руко-
водителя Центра отраслевой экспертизы Россельхозбанка 
Андрея Дальнова, в этом году это число вырастет до 83.
При этом в структуре потребления мяса первое место зани-
мает бройлер — 32 килограмма на человека.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Коллекционер Валерий Бо на семинаре рассказывает 
о печатной графике XIX–XX веков. Фото 2023 года

Покушения 
на конвейере

В авиакатастрофе погиб президент 
Ирана Эбрахим Раиси. Вертолет явля-
ется самым опасным средством пере-
движения. Аналитики теряются в вер-
сиях, но очень часто авария является 
просто аварией. Отмахнуться проще 
всего. Но мешает совпадение собы-
тий. Только что совершено покушение 
на премьера Словакии Роберта Фицо. 
Чуть ранее — покушение на наследно-

го принца Саудовской Аравии Мухаммеда бен Салмана. 
В Дамаске в консульстве Ирана убиты высокопоставлен-
ные генералы. Президент Эрдоган заявил в парламенте 
о попытке переворота в Турции. Все эти страны объединя-
ет одно — трения с Западом и желание двигаться соб-
ственным курсом. Вероятность совпадения чрезвычай-
ных происшествий одной политической направленности 
в короткий срок исчезающе мала. Это то же самое, что сам 
по себе подскочивший на дороге кирпич. Это по законам 
физики совершенно исключить невозможно, но, как го-
ворил Воланд, кирпич ни с того ни с се-
го никому на голову не свалится. Фи-
лософ Нассим Талеб придумал теорию 
«Черный лебедь», которая посвящена 
неожиданным событиям со значи-
тельными последствиями. «Черный 
лебедь» может опуститься на голову 
нежданно, но в основе — реальность, 
которую ты не предвидел. В сценарий 
лавины покушений надо добавить 
убийство Дарьи Дугиной, Владлена 
Татарского, Олеся Бузины, покушение 
на Захара Прилепина. А также — не-
разгаданное разрушение «Северного 
потока» и Крымского моста. Спец-
службы Словакии предполагают, что 
старик, стрелявший в премьера, действовал по злому на-
ущению. Изучаются списки сотрудников украинских 
спецслужб, которые посещали Словакию. Если дозволено 
убивать политических оппонентов в России, то чем хуже 
Словакия? Если можно убивать генералов в Ливане, то 
почему не организовать теракт на границе с Азербайджа-
ном? Запад давно пытается дестабилизировать ситуацию 
в Иране. Недавно была попытка организовать в стране 
«цветную революцию». Сменить в Иране, который Аме-
рике как кость в горле, власть и насадить прозападный 
режим — о чем еще может мечтать Запад? Ирак, Афгани-
стан, на очереди — Иран. Вы, друзья, не понимаете, в чем 
состоит ваше счастье, а мы научим. Факты — упрямая 
вещь. И эти факты заставляют признать, что Запад, при-
ватизировав понятия добра и справедливости, встал на 
рельсы терроризма и политических убийств. Когда-то 
Генри Форд изобрел конвейер и своими машинами пре-
образил Америку. Теперь Америка придумала другой кон-
вейер, который обещает миру разорение и несчастья.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В Центральном музее Вооруженных сил 
открыли выставку, посвященную начальнику 
Военно-оркестровой службы Министерства 
обороны России генерал-лейтенанту Виктору 
Афанасьеву.

Гости музея увидят 
фрак дирижера 
Экспозиция открылась 
к 77-ле тию со дня рождения 
первого главного военного 
дирижера новейшей Рос-
сии — Виктора Афанасьева. 
Он занимал эту должность 
с 1993 года и до 2002-го. Вдова 
военного музыканта Ольга Ва-
лентиновна и сын Сергей пе-
редали в фонды музея около 
тысячи эксклюзивных экс-
понатов для увековечивания 
памяти о жизни, 
военной службе 
и творческой дея-
тельности выдаю-
щегося дирижера. 
В их числе фотогра-
фии, а также фрак 
и полный парад-
ный мундир с уникальным 
шевроном.
— В нем отец выступал на зна-
чимых военных мероприяти-
ях, — рассказывает Сергей 
Афанасьев. — Причем он был 
организатором военных биг-
бендов, на которые приезжа-
ли многие зарубежные кол-
лективы. Такой формат стал 
основой для проведения попу-
лярного ныне фестиваля 
«Спасская башня».
Как рассказывает Сергей, его 
отец добился многих успехов 
за дирижерским пультом.
— Так, в 1997 году он по лич-
ному указу президента России 
Бориса Ельцина стал первым 

и единственным в мире гене-
рал-лейтенантом за дирижер-
ским пультом, — отмечает 
Сергей Афанасьев.
Виктор Васильевич создал во-
енный симфонический ор-
кестр биг-бендов Миноборо-
ны России, а в 1990-е годы, во 
время реформ и сокращения 
армии, он увеличил штат ор-
кестров по всей стране, пере-
ведя музыкантов со сверх-

срочников в пра-
порщики, а также 
ввел категорию 
«артист оркестра». 
— Отец провел 
10 военных пара-
дов на Красной 
площади (из них 

два юбилейных — в 1995 
и 2000 годах), добился целе-
вого государственного фи-
нансирования для покупки 
лучших музыкальных инстру-
ментов для сводного орке-
стра, участвующего в параде 
Победы в 1995 году, — добав-
ляет Сергей Викторович.
И как полагается, на откры-
тии выставки выступили му-
зыканты Центрального воен-
ного оркестра Минобороны 
РФ и ансамбль барабанщи-
ков-суворовцев «Фиеста» Мо-
сковского военно-музыкаль-
ного училища.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

9 мая 1997 года. Генерал-лейтенант Виктор Афанасьев 
дирижирует военным оркестром на параде 
на Красной площади

память
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Владимир Щербинский и Вячеслав Перфил-
кин — представители легендарного отряда ис-
пытателей, гриф секретности с работы которого 
не снимался десятилетия. Но снят он уже давно, 
только для испытателей мало что изменилось. 
Правда, недавно произошло важное событие: на 
здании Института космической медицины в Пе-
тровском парке открыли мемориальную доску, 
посвященную им, «космонавтам номер ноль». 
Давайте начнем с истоков: как все начиналось? 
Владимир Щербинский (далее В.Щ.): В 1948 го-
ду Сергей Павлович Королев по рекомендации 
Туполева познакомился с Владимиром Яздов-
ским, основоположником космической биоло-
гии и медицины. Он занимался в этот момент 
новыми направлениями медицины — это было 
необходимо в связи с развитием реактивной 

техники. Разговор шел о будущем: Королев по-
нимал, что недалеко то время, когда в космос 
начнут летать ракеты и должна будет функцио-
нировать пилотируемая космонавтика. После 
этого разговора и начался подбор контингента 
испытателей — тех людей, что были готовы 
«опробовать» на себе возросшие после внедре-
ния реактивных двигателей нагрузки. Кроме 
авиации, в этих знаниях очень нуждалась и об-
ласть космических исследований, совсем еще 
молодая. Испытателей нашли — в основном это 
были студенты, привлеченные высоким зара-
ботком. Но период их привлечения был недол-
гим: испытания оказались такими сложными, 
что и обещание высокой оплаты их со временем 
перестало стимулировать. Тогда решили на-
брать людей из числа военнослужащих, людей 
дисциплинированных, но все равно — исклю-
чительно на добровольной основе и, разумеет-
ся, только прошедших серьезную медкомиссию. 
24 октября 1952 года вышло постановление 
о необходимости создания такой команды за 
подписью Сталина, и 14 июля 1953 года она на-
чала работать. 
Постановление было секретным, разумеется? 
Вячеслав Перфилкин (далее В.П.):  Конечно, се-
кретным! Это было связано и с тем, что космиче-
ская тема вообще была засекречена, но, помимо 
прочего, еще свежа была память о Нюрнберг-
ском процессе, постановившем, что экспери-
менты на людях должны быть запрещены. 
В.Щ.: Что касается числа испытателей, то их 
и не могло быть много: отбирали особых лю-
дей, очень сильных физически. Разместили их 
в здании бывшего ресторана «Мавритания», от-
данного под «космические нужды». 
Подсказка для читателей: хотите узнать, где 
на самом деле родился космический успех СССР? 
Выйдите на станции метро «Петровский парк», 
обойдите новый стадион «Динамо» и за ним уви-
дите желтое здание, особнячок. Это и есть быв-
ший ресторан «Мавритания», описанный в «Вос-
кресении» у Толстого. Сейчас в нем и комплексе 
строений вокруг расположен Институт космиче-
ской медицины, во внутреннем дворике которого 
стоит памятник полету Лайки. 
В.Щ.:Верно. Здание это — колыбель нашего кос-
моса. Жили испытатели-добровольцы и солда-
ты-механики на втором этаже, а на первом стоя-
ли барокамеры. Задачи, поставленные перед 
испытателями, усложнялись, так что их  команду 
принялись расширять. Из 3000–5000 кандида-
тур удавалось отобрать человек 20–25. 
В.П.: Надо напомнить, что первым командиром 
этого отряда назначили подполковника Евге-
ния Карпова, фронтовика, военного медика. 
Это уникальный был человек, имя которого, 
увы, вспоминается сегодня нечасто. 
В.Щ.: Потом помещений стало хватать, коман-
ду переселили в барак на улицу Куусинена, ко-
торую только еще строили. Года до 1967-го 
 команда просуществовала там, потом испыта-
тели переехали в здание на Хорошевском шос-
се. Примечательно, что первые семейные кос-
монавты в 1960 году были размещены вместе 
с испытателями в тех же деревянных бараках, 
которые из-за аскетизма иронично прозвали 
«Палатой Лордов». Потом был переезд на Ле-
нинский проспект, 95. Рассказываю это потому, 
что москвичи и не подозревали, что за люди жи-
вут рядом с ними и чем они занимаются. 
Вы скромно сказали про сложность испытаний… 
Но они были не просто сложными, а проходили 
на пределе человеческих возможностей. Можно 
об этом рассказать подробнее? 
В.П.: Я пришел в институт в момент набора от-
ряда космонавтов, а в декабре 1960 года уже по-
пал на эксперимент в сурдокамеру. Меня иссле-
довал знаменитый парапсихолог Владимир Зу-
харь — это именно его обвиняли в том, что он 
занимался гипнозом во время знаменитого 
шахматного матча на первенство мира по шах-
матам 1978 года между Карповым и Корчным. 
Но на меня гипноз не подействовал вообще, ме-
ня только от «спите, спите» разбирал смех. Мед-
комиссию я прошел без ограничений, то есть 
получил допуск ко всем видам испытаний, на-
чал работать на центрифуге, в барокамере и на 
ударных перегрузках. В это время как раз по-

Сегодня, 21 мая, в мире отмечают Международный день космоса. О новых достижениях космической науки и проблемах исследования Вселенной говорят в этот день 
на всех языках мира. В преддверии этого события на сетевом телевидении «Вечерней Москвы» новая программа «Еще не вечер» принимала удивительных гостей — 

членов так называемого нулевого отряда, космонавтов, испытателей космической техники, проторивших путь в космос Юрию Гагарину и Герману Титову. 

Почему предтечи Гагарина и Титова до сих пор не имеют официального статуса 

Космонавты номер 0

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель 

Эти уникальные 
люди были 
энтузиастами 
и осознанно 
рисковали своими 
жизнями 

Заслуженный испытатель Валентин Круговых вспоми-
нал: «Поэт-бард Владимир Семенович Высоцкий, позна-
комившись с работой испытателей, был потрясен. Он да-
же написал киносценарий об испытателях космических 
систем и скафандров, где, конечно, было много страниц 
про любовь. Но сценарий этот затерялся в ко ридорах из-
вестной киностудии Москвы. А вот песню про испытате-
лей он так и не сочинил: как признавался поэт, ему 
«не хватило слов, возвеличивающих ратный подвиг 
смельчаков во славу Отчизны». 

кстати

Владимир Щербинский — испытатель, 
председатель Ассоциации военных ветера-
нов-испытателей ГНИИИ авиационной 
и космической медицины. 
Вячеслав Перфилкин — подполковник, 
внештатный испытатель авиационной 
и космической техники. 

справка

1968–1969-е годы. Испытатель Владимир Щербинский в скафандре во время одного из испытаний 

строили ударный стенд, и меня назначали стар-
шим этого стенда. 
Объясните, пожалуйста, что это за стенд. 
В.П.: Представьте себе мачту высотой 14 ме-
тров, две стойки. Между ними поднимается 
кресло с человеком, и, в зависимости от задан-
ной перегрузки, внизу ставятся крешеры для 
снижения жесткости удара. У нас крешерами 
становились свинцовые болванки разной фор-
мы (стакан, лепешка, конус). Кресло падает — 
потом изучают его воздействие на крешер. До 
нас такие испытания проводили на крысах 
и кошках. Потом, по согласованию с Алексеем 
Косыгиным, для этого начали работать с люд-
скими манекенами (свежими покойниками). 
Что, простите?! Э-э-э... Свежими покойниками?!
В.П.: Звучит жутко, но исследования были не-
обходимы. В основном привозили неопознан-
ных утопленников: у них не были повреждены 
внутренние органы, а после эксперимента про-
веряли, есть ли и каковы, если есть, переломы 
костей и разрывы мышц в теле. Трупы одевали 
в черные костюмы — под манекены, лица их по-
крывали бинтами, а затем сбрасывали вниз, 
а потом изучали степень полученных повреж-
дений. Потом участниками этих эксперимен-
тов стали и живые люди — мы. С неопознанны-
ми трупами работали также и на ударном стен-
де «Кресло», когда изучались последствия 
фронтальных ударов головой о препятствие, 
для определения удержания головы шейными 
мышцами. Испытания жесткие, но в результате 
этих экспериментов были разработаны, напри-
мер, автомобильные привязные ремни, их соз-
датель получил за это Госпремию. 
Звучит все это страшно. И это хорошо, конечно, — 
и ремни, и защита, но очень горько, что люди, 
на которых ставили эти эксперименты, никаких 
премий не получили! А в фильме «Десантный 
батя» показывают, например, как с борта самоле-
та сбрасывают БМД (боевую машину десанта) 
с посаженными внутрь ее кабины животными... 
В.П.: Верно, проводили эксперимент, задачей 
которого было доказать, что экипаж десантиру-
емой машины способен сразу идти в бой. 
Да, но в этом фильме показано, что вместе 
с БМД с борта самолета сбрасывают животных. 
Но на самом-то деле, как я понимаю, это были 
люди! 
В.Щ.: Так и есть. В фильме участниками экспе-
римента были собаки, а в реальности — живые 
люди. Начальник десантных войск Маргелов 
решил осуществить революционный рывок. 
Машина с десантом должна была мгновенно 
«адаптироваться» после приземления и ринуть-
ся в бой. И человек, десантированный вместе 
с БМД, должен был сохранять после такого де-
санта работоспособность. Людям делали рент-
генограммы — до и после десанта, с целью 
определения степени травмы. Вот почему на-
шим ребятам обидно было в фильме увидеть, 

что это был эксперимент исключительно с уча-
стием животных… 
Насколько я знаю, вашего коллегу Михаила 
Андреева сбрасывали таким образом семь раз? 
Но глубоко создатели картины копать не стали... 
В.Щ.: Михаил Андреев — легендарный испыта-
тель, он жив, но не сказать, что здоров. Тогда 
все ребята были уникальны по физическим воз-
можностям, но сейчас расплачиваются за это 
здоровьем, многие стали инвалидами.
В.П.: Нагрузки и правда колоссальные были. 
Я еще принимал участие в десантировании ка-
теров на воду. Это было под Феодосией. 
А это как происходило? 
В.П.: Катер завозили в самолет, а затем десанти-
ровали. Забавная деталь: после приводнения 
мы должны были покинуть катер. Но проблема 
заключалась в том, что сверху люк был закру-
чен на четыре «барана», и как их открутить из-
нутри, было непонятно... 
Это просто дурной анекдот какой-то... А с какой 
высоты вас сбрасывали? 
В.П.: 800 метров. 
В.Щ.: БМД сбрасывали с парашютом, который 
смягчает, конечно, силу удара. Но для безопас-
ности пребывания экипажа внутри необходи-
мо было отработать различные виды амортиза-
ции приземления, для чего машину с испыта-
телями поднимали без парашюта на высоту 
5–7 метров и тоже бросали... Надо сказать, что 
в возможность десантирования бронемашины 
с человеком внутри не верил никто. Первым это 
совершил Александр Маргелов — младший сын 
легендарного первого командующего ВДВ Ва-
силия Маргелова. Василий Филиппович следил 
за экспериментом с револьвером в руке: гибели 
сына он не пережил бы, застрелился. Слава бо-
гу, все обошлось. А дальше эксперименты толь-
ко ужесточались. Упомянутый Миша Андреев, 

например, говорит, что едва ли не труднее было 
перенести боковые удары... 
Глупо спрашивать, но что вы чувствовали, Вячес-
лав Васильевич, после, скажем, «приводнения»? 
В.П.: Счастье, что живой... Один раз я как-то из-
начально неудачно сел, по всей видимости. 
И после десантирования у меня зажало правую 
сторону груди. Рентген ничего особенного не 
выявил, но я четыре месяца не мог нормально 
дышать. Двоих ребят сразу списали после удар-
ных перегрузок. В общем, всякое бывало. 
А с какой интенсивностью испытания проводи-
лись? Раз в месяц, в две недели? 
В.П.: Могли через два дня на новый экспери-
мент позвать. Я как руководитель ударного 
стенда всегда был «под рукой». 
Не зря кто-то из известных космонавтов сказал: 
«Я не испытатель, чтобы такое вынести»... 
В.Щ.: Это сказал Борис Волынов. Если цитиро-
вать точно, сказано было так: «Я не испытатель, 
чтобы выдерживать такие нагрузки». Космо-
навты нас ценили, это точно. И все испытатель-
ские программы были рассчитаны на будущее, 
что важно! За 56 лет работы испытателей все 
предельные воздействия на организм были ис-
пытаны. Поэтому, говорят, сейчас уже нет нуж-
ды в таких испытателях, какими были мы. 
Хотела уточнить: ведь испытания на ударном 
стенде и в барокамере были не единственными? 
В.П.: Ну нет, конечно. Испытывали жарой, хо-
лодом. Сидели, например, в барокамерах при 
отрицательных температурах — замерзали по 
трое суток при минимальном рационе — не-
сколько галет, плитка шоколада, три 50-грам-
мовые баночки мясных консервов. Жару терпе-
ли до 40 градусов, при полутора литрах воды на 
трое суток, и все. 
Говорят, что ваш коллега Сергей Нефедов рекорд 
поставил какой-то по водным испытаниям? 

В.Щ.: Сергей Иванович у нас уникум. 54 дня 
в воде провел. 
В.П.: Особенность же водных испытаний в том, 
что, пока они проходят, ты все физиологиче-
ские функции, скажем так, выполняешь под се-
бя, водной среды не покидая. 
Что вы думали, проходя через такие испытания?
В.П. (со смехом): Что больше на это ни за что не 
пойду! 
На открытии мемориальной доски я понимала, 
что вижу перед собой настоящих героев и патрио-
тов. Работу «нулевого отряда» космонавтов рас-
секретили в 1997 году. Простой вопрос: почему 
ни в одном музее не рассказывается о работе испы-
тателей и что у вас написано в военных билетах? 
В.Щ.: Почему нет музея — вопрос не к нам. Мы 
пытались продвигать эту идею, но пока ничего 
не вышло. Я по военному билету механик, Сла-
ва — инженер-испытатель, но эта его долж-
ность — по штату военного ведомства. А в кос-
мической области испытательской должности 
нет и не было, хотя постановление Совмина 
СССР существует. Сначала нас нельзя было ле-
гализовать, потом все как-то забылось, потому 
что поменялись ведомства. Максимум написа-
но: «механик/лаборант или механик авиаци-
онных приборов — испытатель», хотя на самом 
деле человек испытывал не приборы, а себя. 
Ваша профессия — вне реестра профессий? 
В.Щ.: Да, именно так. А без бумажки у нас чело-
век сами знаете кто. Испытатели сделали мно-
го, а остались ни с чем. Почему-то еще в совет-
ское время никто не задумался о статусе членов 
этой уникальной команды, не назвали испыта-
телей — испытателями, чтобы потом не «ма-
скировать» их под техников и лаборантов. 
То есть статус у вас отсутствует? 
В.П.: Увы. А у всех наших ребят много медицин-
ских проблем. По идее, нам нужны те же врачи, 
что есть у летчиков. Потому что обычные тера-
певты, не в обиду сказано врачам, не очень по-
нимают, что с такими, как мы, делать. 
Простите за вопрос... Вы и правда сделали много. 
Но в космос полетели не вы... Вам не обидно? 
В.П.:  Очень обидно. Есть даже стихи такие: 

Вот так, все испытав на прочность 
и все проверив на себе,
Давали мы: «Добро-готовность» — 
в скафандре, в газовой среде.
И центрифугу «обкатали», 
вестибулярный испытав...
Нас в барокамере подняли, 
не приняв в головной отряд!

Но вы понимаете, мы прекрасно понимали, что 
полетят другие люди! Единственное, что утеша-
ло, когда мы встречались, — они очень нас це-
нили и уважали, космонавты. У меня был эпи-
зод такой: мы пришли отмечать годовщину по-
лета Гагарина. Скинулись с ребятами, заказали 
столик скромный, пошли на концерт. А Юрий 
Алексеевич Гагарин наш заказ заменил, и, ког-
да мы вернулись, нас ждал стол с икрой и доро-
гими напитками. Ну, это был Гагарин... 
Правильно я понимаю, что главной задачей 
для вас сейчас является восстановление или, 
точнее, обретение законного статуса испытателя? 
В.Щ.: Испытатели хотят гордиться своей про-
фессией. Да, восстановление статуса — это на-
ша мечта и цель. Наши ребята в смысле физиче-
ских сил и здоровья были, конечно, уникальны-
ми людьми. Это сегодня мы все — другие... Но 
вопросами отдаленных последствий для здоро-
вья космических испытателей много лет вооб-
ще никто не занимался, а уж после увольне-
ния — тем более. Так что точной статистики по 
нашим потерям в смысле здоровья нет. Горькая 
шутка: потерянные мы люди! Тут я вот собрал 
данные на 11 испытателей: у семи человек — 
II и III группы инвалидности, двое от II группы 
отказались, чтобы работать... И здоровье под-
водит, и несправедливость печалит. 
А авиационные летчики статус, получается, 
имеют? 
В.Щ.: Да, и слава богу. Это героические ребята, 
заслужили. Но мы вроде как тоже... Многих из 
нас уже нет. И кто-то физически не смог прийти 
даже на открытие памятной доски в Петровском 
парке, хотя для каждого из нас это — огромное 
событие. Есть те, кто нам помогает всем, чем мо-
жет: например, Комитет по обороне Госдумы. 
Сейчас носимся с идеей: ладно, пусть никому 
нет дела до отсутствия информации в музеях, хо-
тя воспитание патриотизма никто не отменял, 
можно было бы в длинном переходе со станции 
метро «Петровский парк» на «Динамо» открыть 
нечто вроде экспозиции, сделать такой мемори-
ал личностей испытателей, чтобы люди хотя бы 
просто видели их, начинали понимать, что меж-
ду собачками замечательными и кумиром всего 
мира Гагариным было что-то, а точнее — кто-то 
еще. Как говорят: «Пока нас помнят, мы живы!» 
Не знаю пока, получится ли. Но вообще нам, 
в новой России, нужен, конечно, официальный 
документ, который вернул бы нам статус. Пока 
остается только верить в справедливость.

Апрель 2024 года. Испытатели Владимир Щербинский (слева) и Вячеслав Перфилкин после записи 
телебеседы в редакции газеты «Вечерняя Москва». Фото: Пелагия Замятина
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точка Сегодня точку в номере ставит житель Москвы Мурат Григорьев, который возлагает цветы к посольству Ирана на Покровском бульваре в столице. Вчера у стен по-
сольства возник стихийный мемориал, посвященный гибели президента республики Эбрахима Раиси. К зданию дипмиссии, на котором приспущен флаг, пришли 
иранские студенты, которые сейчас проходят обучение в московских вузах. Они и другие граждане Ирана, а также неравнодушные жители столицы принесли цветы, 
чтобы отдать дань памяти. Среди букетов установили и распечатанную фотографию погибшего президента Ирана Эбрахима Раиси с надписью «Скорбим». Кто-то 
выразил соболезнования надписями «Иран, мы с тобой» и «Иран 19.05.2024». К стихийному мемориалу принесли также книгу об истории Ирана «Персидский басти-
он», которая была издана четыре года назад. Фото: Александр Кочубей

Перенесли столицу, начали 
шахматную переписку
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1712 год.Первый импера-
тор Всероссийский Петр I 
перенес столицу России 
из Москвы в Санкт-Петер-
бург. Считалось, что этот 
город был ближе к Европе 
и производил лучшее впе-
чатление на иностранцев.

1837 год. Началась пер-
вая шахматная партия 
по переписке между тремя 

москвичами и гроссмейсте-
ром Александром Петро-
вым из Санкт-Петербурга. 
Длилась она в течение пяти 
месяцев.

1934 год. Родился народ-
ный артист РСФСР, режис-
сер Глеб Панфилов.

1993 год.Кинорежиссер, 
народный артист РСФСР 
Никита Михалков был из-
бран главой Российского 
фонда культуры.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Аттракцион 
щедрости

В одном мегамаркете провели чудную 
акцию: продавали «Чудо-тележки» со 
скидкой аж в 70 процентов. Правда, 
уместнее было бы назвать акцию не 
«Чудо-тележка», а «Кот в мешке», ведь 
покупатели приобретали товары всле-
пую: тележка была плотно замотана 
черной пленкой. И что именно ты ку-
пил, выяснялось уже после кассы. Фик-
сированная цена, три тысячи или семь 

тысяч рублей за возможность угадать, что же в черном 
ящике, кочан капусты или ключи от автомобиля… Ой, про-
стите, попутала — это из другой игры. Здесь, в тележках, 
ключей от авто не было, зато находились целые наборы: 
канцелярские товары, мелкая бытовая техника, игрушки, 
товары для творчества, домашний текстиль... Ассорти-
мент утверждала специальная комиссия, в каждом из ма-
газинов сети могло быть не более 40 таких вот «Чудо-теле-
жек». Да и длилась акция всего два часа. Мегамаркет решил 
сделать акцию регулярным праздни-
ком жизни для тех, кто хочет сюрприза.
Идея, конечно, гениальна. В каждом 
из нас, сколько б нам ни было лет, жи-
вет ребенок — любопытный малыш, 
который верит в Деда Мороза, даже 
если Дед Мороз уже давно ты сам. 
И уже абсолютно понятно, что все 
свои хотелки ты исполняешь сам. 
«И где же чудо в нашей жизни?» — су-
рово спрашивает тот наш «внутрен-
ний ребенок». А тут — опаньки, и вот 
оно, чудо, в тележке, плотно обмотан-
ной черной пленкой. Не думаю, что 
кто-то всерьез рассчитывает сэконо-
мить те самые семьдесят процентов. 
Аттракцион неслыханной щедрости в реальности оказы-
вается одним большим лукавством, потому что хорошо, 
если хоть одна вещь, купленная по этой акции, понравит-
ся и пригодится. Ну, пусть будет там электрочайник — 
у каждого дома чайник уже есть; или набор для творче-
ства, которым ты занимаешься примерно никогда, или 
плюшевый слон! Оно вам надо? 
Купленное по акции или поедет на дачу (перевалочный 
пункт между городской квартирой и помойкой), или бу-
дет раздариваться знакомым на праздники. Так зачем лю-
ди тратят свои кровные денежки на заведомо ненужное? 
А все они — эндорфины да адреналин. Все ради них, чтоб 
ударили в голову и сердце, когда жадные руки будут раз-
рывать черную пленку и доставать «сюрпризы». Да-да, те 
самые кухонные полотенца, которых и так целый шкаф, 
и миксеры-калькуляторы, и средства для автомобиля, 
и косметика, которая на 99 процентов не подойдет имен-
но тебе. Но менеджмент гениален. Снимаю шляпку. Так 
удачно, креативно распродать хлам, да еще и порадовать 
покупателей! Пресыщенные ассортиментом, мы хотим не 
только купить товар, но еще и поиграть в игры. Вот и игра-
ем — что ж, в конце концов, семь тысяч не такая большая 
сумма для того, чтобы почувствовать себя ребенком, от-
крывающим шоколадное яйцо «Киндер-сюрприза».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Многодетных мам 
хотят отправлять
на пенсию досрочно.
И как вам?

ОЛЕГ НОВОСЕЛОВ
ЭТОЛОГ, АВТОР КНИГИ ЖЕНЩИНА. 
УЧЕБНИК ДЛЯ МУЖЧИН

Я считаю, что это абсолютно 
ненужное решение. Женщи-
ны, которые занимаются соб-
ственным бизнесом, не нуж-
даются в том, чтобы думать 
о том, как будет проходить их 
старость и в каком возрасте 
выходить на пенсию. Еще не-
сколько десятков лет назад 
они занимались только кух-
ней и готовкой, а также вос-
питанием детей. Если у мамы 
их много, то в целом не стоит 
выходить на работу после де-
крета. При этом в современ-
ном мире есть те, кто не хочет 
рожать. Я считаю, что любой 
женщине не надо зависеть от 
государства и пенсии: надо 
либо работать на себя, либо 
же удачно выйти замуж. Тогда 
и не будет стоять вопрос о том, 
в каком возрасте стоит выхо-
дить на пенсию.

МИЛАДА ПЕТРОВА
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Идея, которую предложил де-
путат, очень неплохая. После 
того как женщина рожает, ей 
стоило бы вообще увольнять-
ся с работы и заниматься толь-
ко ребенком, потому что это 
очень важно. С другой сторо-

ны, женщина может выйти на 
удаленку, если очень хочет за-
рабатывать. При этом надо 
понимать, что пенсия не при-
говор и, наоборот, уйти на нее 
в раннем возрасте — это хоро-
шо, ведь потом можно зани-
маться любимым делом. На-
пример, начать готовить, на-
писать книгу, которая станет 
бестселлером, или заняться 
спортом. На пенсии большое 
количество времени стоит 
уделить себе и детям. К сожа-
лению, зачастую многие не 
видят счастливого детства из-
за того, что мать пропадала на 
работе. В моей психологиче-
ской практике очень много 
таких прецедентов. Поэтому, 
конечно, ранний выход на 
пенсию необходим как детям, 
так и мамам. 

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ, 
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Право досрочного выхода на 
пенсию у многодетных мате-
рей есть уже давно. Напри-
мер, моя жена перестала ра-
ботать в 50 лет, и поэтому по-
ка думать в сторону такого 
закона не стоит. Но я бы пред-
ложил взять на заметку дру-
гой вариант — отпускать на 
пенсию многодетных отцов, 
потому что они тоже тра-
тят много своего здоровья, 
и часто бывает так, что тру-
дятся на нескольких работах. 
При этом я соглашусь с тем, 
что мы не рожали, но тем 

Председатель Комитета Госдумы по труду, соцполитике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов предложил внести поправку в закон о страховых пенсиях. По его мнению, надо 
давать право многодетным матерям досрочно выходить на пенсию. Родившим и вос-
питавшим трех или четырех детей предлагают уйти с работы в 54 и в 52 года.
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Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

не менее на воспитание и со-
держание детей уходит очень 
много сил и здоровья. Однаж-
ды мы уже предлагали вне-
сти такой закон, но пока без-
успешно. Я считаю, что мно-
гим многодетным отцам он 
бы помог, потому что воспи-
танием в среднестатистиче-
ской нормальной семье долж-
ны заниматься не только ма-
мы, но и папы.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

По закону сейчас женщины 
могут уйти на пенсию в 56 лет, 
если они родили четырех де-
тей, и в 57, если они родили 
троих. При этом женщины, 
которые родили пятерых де-
тей, могут уйти на пенсию 
в 50 лет. Наше государство 
уже обратило внимание на 
эту проблему, и я считаю, что 
это хорошо. Уже некоторое 
время собираются внести по-
правки в закон, который по-
зволит уходить на пенсию на 
несколько лет раньше. Он не 
обяжет женщин уходить с ра-
боты, но даст такое право. Это 
тоже очень важно, поскольку 
многие женщины, в том числе 
и многодетные мамы, не стре-
мятся осесть дома, а хотят 
больше уделить времени сво-
ей работе, в особенности если 
она творческая. Проблем для 
того, чтобы внести поправки 
к закону, быть не должно. На-
до понимать, что выход на 
пенсию сейчас возможен не 
только при достижении опре-
деленного возраста, но и при 
наличии определенного тру-
дового стажа и получении 
специальных баллов. Но если 
человек не доработал нужное 
количество лет, то пенсион-
ные выплаты будут обговари-
ваться в индивидуальном по-
рядке.

Стартовал отборочный этап 
большого шашечного турнира

Вчера в Москве прошел пер-
вый окружной отборочный 
этап большого турнира 
по шашкам среди игроков 
серебряного возраста. 
«ВМ» побывала на соревно-
ваниях и пообщалась 
с участниками. 

В центре московского долголе-
тия «Проспект Вернадского», 
в котором приняли участников 
первого отборочного этапа, 
многолюдно. Участники и бо-
лельщики пришли сюда зара-
нее и в фойе обсуждают воз-
можные ходы и комбинации. 
— Соперники собрались силь-
ные, но я настроен победить 
и попробую побороться за вы-
ход в финальную часть турни-
ра. Я играю в шашки с 1980 го-
да, и эта игра приносит мне 
большое удовольствие, — рас-
сказал участник турнира Ан-
дрей Счастливый из ЦМД 
«Проспект Вернадского».
Эти соревнования уже второй 
год подряд проводятся в рам-
ках проекта «Московское дол-
голетие». В прошлом году за-
явки на участие подали более 
500 человек. 
Шашки — одно из самых по-
пулярных занятий среди 

участников проекта. Сегодня 
для горожан работают более 
100 групп и клубов, в кото-
рых можно и просто пои-
грать в шашки, и отточить 
свое мастерство под руковод-
ством профессиональных пе-
дагогов. 
Победителей отборочного 
турнира определяли среди 
мужчин и женщин.
— Я очень люблю эту игру. 
Играю в нее с юности и с удо-
вольствием принимаю уча-
стие в сегодняшних соревно-
ваниях. Погода хорошая, све-
тит солнце, настроение пре-
красное, и для меня самое 

главное — не победа, а уча-
стие в игре, — поделилась Ве-
ра Мостовая.
Соревнования по шашкам тре-
нируют память и аналитиче-
ское мышление. Представите-
лям старшего поколения игра 
помогает становиться внима-
тельнее и сосредоточеннее, 
лучше справляться со стрес-
сом, а также находить новых 
друзей.
Как сообщили организаторы, 
желающие еще успеют присо-
единиться к турниру. При-
нять в нем участие могут муж-
чины и женщины старше 
55 лет, не имеющие званий 
мастера спорта или гроссмей-
стера. Заявки принимаются 
на сайте Федерации шашек 
Москвы, ставшей соорганиза-
тором турнира. 
Вчера у мужчин победителем 
стал Михаил Дирин. Второе 
место занял Аркадий Алма-
зов, третье — Николай Сима-
ков. Среди женщин лучший 
результат показала Нина Пи-
сковацкова. Наталья Голубен-
ка и Валентина Руденко заня-
ли второе и третье места соот-
ветственно. 
Золотые и серебряные призе-
ры пройдут в финал, который 
состоится 15 декабря.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ГЕРМАН ХАЙМАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ 
ПРОСПЕКТ ВЕРНАДСКОГО

Турнир в этом году немного 
поменял формат. Соревнова-
ния будут проходить на протя-
жении восьми месяцев. 
Серия игр стартовала в нашем 
центре, собрав участников 
для окружных соревнований. 
Я уверен, что будет еще много 
желающих, не только наце-
ленных на победу в турнире, 
но и готовых просто сразиться 
друг с другом в дружеском по-
единке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

московское долголетие

Школьники научатся создавать
собственные онлайн-магазины
До 31 мая в рамках всерос-
сийского образовательного 
проекта «Урок цифры» 
в школах проводятся меро-
приятия по теме «Техноло-
гии в интернет-торговле».

Занятия состоят из несколь-
ких блоков разного уровня 
сложности для школьников 
младшего, среднего и старше-
го возраста. Ребятам предсто-
ит узнать, как устроена элек-
тронная коммерция изнутри, 
и изучить ценность профес-
сий, участвующих в создании 
и поддержке применяемых 
в ней технологий.
— Благодаря «Уроку цифры» 
дети разного возраста могут 
окунуться в мир ИТ и узнать, 
как устроены привычные ин-
тернет-сервисы. Возможно, 

в будущем это поможет им 
в выборе профессии, и они 
свяжут свою жизнь с миром 
технологий, — рассказала ди-
ректор департамента разви-
тия цифровых компетенций 
и образования Минцифры 
России Татьяна Трубникова.
По сюжету урока ребятам 
предстоит создать свой мар-
кетплейс. Благодаря интерак-
тивным тренажерам школь-
ники смогут попробовать себя 
в роли специалистов ключе-
вых ИТ-направлений: анали-
тиков, программистов
и тестировщиков. Также ребя-
та проведут свой первый ана-
лиз рынка и интересов поку-
пателей, разберутся с основа-
ми программирования.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

20 мая. Участники отборочного этапа турнира по шашкам в центре московского долголетия 
«Проспект Вернадского» Нина Карасева и Андрей Счастливый готовятся к игре
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